
с двумя буйными гражданами, 

которые начали выяснять отно-

шения еще перед вылетом в Из-

раиль. В итоге хулиганов с рейса 

сняли. Но вы только представьте 

состояние членов экипажа и пас-

сажиров, которые прилетели до-

мой почти на сутки позже. 

Почему так происходит? Как 

это ни дико звучит, но участники 

пьяных разборок на борту факти-

чески остаются безнаказанными. 

Российским законодательством 

дебош на борту трактуется как 

мелкое хулиганство, за которое 

предусмотрен штраф в размере от 

500 до 5000 рублей или админи-

стративный арест до 15 суток. Это 

если командир воздушного суд-

на решится вызвать полицию и 

пойдет вместе со стюардессами в 

отделение разбираться с дебоши-

ром. Вместо того чтобы махнуть 

на все рукой и отдыхать, успока-

ивать потрепанные в разборках 

с дебоширами нервы, не рискуя 

опоздать с обратным вылетом. 

Как вообще в таких случаях 

должен себя вести экипаж? Вот 

что ответил наш эксперт, прези-

дент Международного консульта-

тивно-аналитического агентства 

«Безопасность полетов» Валерий 

ШЕЛКОВНИКОВ:

– Есть протокол международ-

ной организации воздушного 

транспорта ИАТА, рекомендую-

щий оформить заявление по по-

воду произошедшего на борту ин-

цидента. Командир воздушного 

судна должен заполнить и подпи-

сать соответствующий документ 

на русском и английском языках. 

А дальше уже правоохранитель-

ные органы принимают решение 

в соответствии с законодатель-

ством конкретной страны, где 

произошел инцидент. Помню слу-

чай, когда один важный пассажир 

первого класса принял на грудь и 

начал выяснять отношения с со-

седями. Все это происходило на 

подлете к Праге, а в Чехии с по-

добными лицами не церемонятся. 

В итоге дебошир предстал перед 

судом и получил тюремный срок. 

К сожалению, не каждый экипаж 

проявляет принципиальность, 

заявления по поводу инцидентов 

оформляются редко – то ли не зна-

ют, как это делать, то ли просто 

жалеют свое время и нервы. 

Судя по всему, на рейсе ави-

акомпании «Аврора» в соот-

ветствии с протоколом ИАТА 

действовал не только командир 

воздушного судна, но и стюар-

дессы вместе с пассажирами. 

Затеявшего драку и рвавшегося 

к аварийному люку дебошира 

утихомирили, посадили в кресло 

и связали скотчем. А поскольку 

незапланированная посадка в 

Красноярске стоила денег и рейс с 

прибытием во Владивосток опоз-

дал на два часа, то авиакомпания 

потребовала компенсировать ма-

териальные потери. 

Сейчас в судах рассматрива-

ются еще несколько 

подобных исков «Ав-

роры». 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Дай миллиард! А точнее, 
четыре с хвостиком

Можете 
не верить, 
но петербургская 
«Зенит Арена»
снова 
подорожала

Защити, если 
захочешь
Разговор с главой 
Российского детского 
фонда Альбертом 
Лихановым накануне 
1 июня

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 6

Финт, удар... И опять 
мимо кассы!

Российские 
футбольные 
клубы 
беднеют 
на глазах Тутта ЛАРСЕН:

Что после музыки? 
Лука, Марфа и Иван

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

В 
Омске только что завершился 

процесс над авиадебоширом 

Виталием К., по вине которо-

го прошлым летом рейс SU 

5691 совершил экстренную 

посадку в аэропорту Красноярска. 

Суд принял беспрецедентное для 

нашей Фемиды решение: взыскать 

с буяна в пользу авиакомпании 

«Аврора» 150 тысяч рублей. Обыч-

но подобные происшествия за-

канчиваются составлением про-

токола и мелким штрафом – как 

за обычное, земное хулиганство. 

На рейсах российской граждан-

ской авиации каждый год случа-

ется больше тысячи инцидентов 

с так называемыми неспокойны-

ми гражданами. И многие из этих 

происшествий несут не только 

неудобства и испорченное на-

строение авиапассажирам, но и 

потенциальную угрозу жизням. 

Вот, к примеру, недавно самолет 

«Аэрофлота» с 265 пассажирами 

на 20 (!) часов задержал вылет из 

аэропорта Тель-Авива. Столько 

времени ушло на составление 

протоколов и разбирательство 

Дебош на борту? Дело обычное
Почему воздушные хулиганы остаются безнаказанными

с. 3

с. 2 с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

В среду на заседании прези-

диума экономического совета 

при президенте три команды 

экспертов представили вари-

анты выхода страны из кри-

зиса. Типичная история про 

пытающихся сдвинуть с места 

телегу лебедя, щуку и рака.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Министр экономики Алексей 

Улюкаев предложил наращивать 

государственные и частные инве-

стиции за счет экономии на та-

рифах естественных монополий, 

зарплатах персонала и пенсиях. 

Представители «Столыпинско-

го клуба» Борис Титов и Сергей 

Глазьев призывали для стимули-

рования производства включить 

печатный станок. А экс-министр 

финансов Алексей Кудрин зая-

вил, что экономику следует раз-

вивать на собственные средства 

бизнеса – при радикальном со-

кращении прямого государствен-

ного участия. 

Президент выслушал всех, 

но не поддержал никого. Пред-

ложил «заглянуть за горизонт, 

обратиться к вопросам стратеги-

ческого характера», но при этом 

«сохранить макроэкономиче-

скую стабильность, не допустить 

раскачки бюджетного дефицита 

и разгона инфляции».

В общем, революций, смены 

кабинета не будет, и завтра мы 

не проснемся в другой стране. 

О чем еще до начала заседания 

сказал пресс-секретарь главы 

государства Дмитрий Песков: 

в Кремле этот мозговой штурм 

рассматривается в консульта-

ционном плане, чтобы впослед-

ствии экспертные точки зрения 

«принимались во внимание теми, 

кто несет непосредственную от-

ветственность за экономическое 

развитие нашей страны».

Однако Владимир Путин на-

стаивает на том, что стране «не-

обходимо обеспечить увеличе-

ние темпов роста отечественной 

экономики и провести структур-

ные реформы для повышения ее 

эффективности». А других планов 

и предложений, судя по всему, 

у руководства пока нет. Потому 

хочешь не хочешь – какой-то из 

представленных вариантов при-

дется «брать за основу», обогатив 

всем лучшим, что наработали 

конкуренты. Вопрос лишь в том, 

что есть основа.

Глава МЭР Алексей Улюкаев 

предлагает фактически продол-

жать нынешний курс – ведь, по 

расчетам его ведомства, спад 

«в значительной степени завер-

шился». Министр даже обнару-

жил в отечественной экономике 

«потенциальный рост» на уровне 

2% и пообещал, что «в ближай-

шие пару лет мы вернемся на эту 

траекторию». А можем эту цифру 

удвоить – для чего потребуется 

«обеспечить рост инвестиций 

на 7–8% в год при со-

кращении издержек 

на труд».

Да и зачем нам просыпаться в другой стране...

Полтинник 
не разменяете?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Уфе проницательный блогер провел 

вроде бы странный эксперимент: надел 

темные очки, взял трость и, прикинув-

шись слепым, пошел просить прохожих 

разменять ему 50-рублевую купюру. 

А в руках он держал банкноту тысячную. 

Некоторые, преимущественно женщи-

ны в возрасте, ему сразу указывали на 

ошибку. Молодежь, плод ЕГЭ, не моргнув 

разменивала «полтинник». А были и та-

кие, кто и вовсе норовил сделать ноги 

с купюрой. 

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

Каких людей, чистых или подловато-сметли-
вых, попалось больше на пути эксперимен-
татора, точно не скажу. Речь вообще-то не 
о статистике, а о сути эксперимента. А она в 
том, что есть такой запрос в обществе – на 
проверку вшивости окружения. И на выводы 
тоже. Иначе, чувствуют граждане, экологиче-
ская катастрофа, загрязнение основ. В проти-
вогазах жить и размножаться. 

Если подумать, все мы прикидыва-
емся слепыми, а вот обирают нас давно 
и взаправду. Разве не об этом говорит 
бесконечная череда умопомрачительных 
скандалов с участием всевозможного ранга 
госчиновников? Страна практически на 
осадном положении, нас в открытую пыта-

ются задушить, вытеснить из глобальной 
экономики, обложить военными базами. 
Мы не дадимся. Мы, наверное, многое гото-
вы вытерпеть, нам не впервой. И ведь уже 
терпим. По словам советника президента 
РФ Андрея Белоусова, количество граждан 
с доходами ниже прожиточного минимума 
сейчас составляет 13% населения, а это 
почти 5 млн «новых бедных». По оценке 
главного экономиста Внешэкономбанка 
Андрея Клепача, падение реальных доходов 
и зарплат населения в России стало бес-
прецедентным. «Мы с 90-х такого шока не 
имели» – вот его слова...

Чтобы выстоять, нужно быть одним на-
родом. А как сегодня им стать? Как открыто 
смотреть в глаза друг другу тем, кто терпит, и 
тем, кто тем временем удобно пристроился к 
общей собственности и жирует? «Осваивая» 
бюджеты. Спрятав в офшорах те самые при-
карманенные наши тысячи, которые мы по 
наивности считаем полтинниками. 

Что общего, скажите, у высокого прави-
тельственного чиновника, на голубом глазу 
объяснявшего недавним вечером с теле-
экрана, что сейчас самое время вкладывать 
свободные деньги в недвижимость, и пенси-
онеркой, наивно спрашивающей у премьер-
министра, как ей прожить на 8 тысяч рублей 
в месяц. Мудрый ответ главы правительства 
«Денег нет, но вы крепитесь!» мгновенно об-
летел интернет и, думаю, навеки остался в 
истории – где-то рядом с афоризмом венце-
носной особы, уверявшей, что в 
отсутствие хлеба можно питаться 
пирожными.

ЕЛЕНА ТРУБАЧЕВА

КОНТЕНТ-МЕНЕДЖЕР
– У меня есть бизнес-идеи. Если 
бы были кредиты под нормаль-
ный процент, то можно было бы 
попробовать. А так страшновато, 
разоришься наверняка. 

ЮРИЙ ТАРЛАВИН

ПРОФСОЮЗНЫЙ РАБОТНИК
– Уверенность в своих силах, 
наличие капитала, администра-
тивный ресурс – вот условия, при 
которых я бы рискнул уйти в сво-
бодное плавание. Хотя на службе, 
конечно, спокойнее. 

МАРИНА ВОРОНЦОВА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Надо иметь склонность к пред-
принимательству. Я пробовала 
открыть школу иностранных язы-
ков, но не получилось. Препода-
ватель во мне победил организа-
тора за явным преимуществом.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Работать на себя или на 
дядю? Плюсы-минусы
Вчера в стране десятый раз отметили День 

российского предпринимателя. Чем не 

повод спросить москвичей, при каких усло-

виях они рискнули бы начать собственное 

дело?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

«Денег нет, но вы держитесь». Слова премьер-

министра становятся правилом жизни.

курсы 
валют

$65,2062 (–0,6887)

€72,8418 (–0,6178)

200
тысяч долла-
ров – в такую 
сумму в среднем 
обходится из-
менение курса 
и вынужденное 
приземление по 
вине воздушных 
хулиганов. А им 
выписывают 
в России штраф 
от 500 до 5000 
рублей...

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 В
И

К
ТО

Р
 Б

О
ГО

Р
А

Д
/C

A
R

TO
O

N
B

A
N

K
.R

U

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

•В ФОКУСЕ•

Вчера высоко под облаками разразился оче-

редной скандал. Пассажирка бизнес-класса 

устроила дебош на борту лайнера «Аэрофлота», 

летевшего из Москвы в Токио. Подвыпившая да-

ма бродила по салону, распивала со знакомыми 

спиртное, а в ответ на замечания пригрозила 

экипажу... судебным разбирательством. По-

сле чего наконец-то вернулась на свое место 

и уснула. «Так как пассажирка прекратила де-

структивное поведение, – осторожно сообщили 

в авиакомпании, – то по прилете полиция не 

вызывалась». А зря. Потому что зарвавшихся 

авиахулиганов можно и нужно очень даже чув-

ствительно бить рублем. 

Президент 
выслушал всех, 
но не поддержал 
никого. Предложил 
«заглянуть 
за горизонт», но при 
этом «сохранить 
макроэкономи-
ческую стабильность, 
не допустить 
раскачки 
бюджетного 
дефицита и разгона 
инфляции»

?
ан

ионная 
еделю

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 27 мая | 2016 | www.trud.ru

34% составила доля 
нефтегазовых доходов в бюджете РФ в первом квартале 

2016 года, заявил министр финансов РФ Антон Силуанов

Минтруд предлагает так называемый срок дожития 
увеличить на полгода. В результате на 20 рублей сократится 

средний размер накопительной пенсии

ФРАЗЫ ОТ. . .

Анатолий Якунин
начальник ГУ МВД 

по Москве 

(о ночной погоне 

за «Мерседес-Бенц 

Гелендваген»)

– Сегодня и завтра изу-

чим эту ситуацию в рамках ст. 144–145 

УК РФ. И если там усматриваются при-

знаки злостного хулиганства, должно 

быть возбуждено уголовное дело. Мы 

создадим прецедент в рамках закона 

Российской Федерации.

Сергей Глазьев
помощник президента 

РФ

– Валютные спекулянты, 

наверное, очень благо-

дарны Центральному 

банку. Потому что он 

создал уникальные условия для них по-

ложить себе в карман примерно 50 мил-

лиардов долларов за счет всех остальных 

участников хозяйственной деятельности.

Виталий Мутко
министр спорта

– IAAF и ВФЛА должны 

пройти через этот кризис 

вместе. Мы – спортивная 

семья . Это как если бы у 

кого-то было два сына, 

и один из них – наркоман. Если от него 

отречься, он не перестанет быть нарко-

маном. 

Хулио Иглесиас
певец

– Я много раз бывал в Рос-

сии, пел при Андропове, 

Горбачеве, Ельцине, вы-

ступал перед вашими 

прабабушками и пра-

дедушками, бабушками и дедушками. 

Жизнь быстротечна, сейчас поколение 

сменилось, но Россия остается мощной, 

сильной страной, держитесь и никогда 

не сдавайтесь.

Александр Пушкин
поэт

(из письма 

П.А. Вяземскому, 

27 мая 1826 года)

– Я, конечно, презираю 

отечество мое с головы 

до ног – но мне досадно, если иностра-

нец разделяет со мною это чувство. Ты, 

который не на привязи, как можешь ты 

оставаться в России? если царь даст мне 

свободу, то я месяца не останусь. Мы 

живем в печальном веке, но когда вооб-

ражаю Лондон, чугунные дороги, паро-

вые корабли, английские журналы или 

парижские театры и <бордели> – то мое 

глухое Михайловское наводит на меня 

тоску и бешенство.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Понятно, Вашингтон изо всех сил 

проталкивает через Порошенко 

идею интернационализации 

конфликта на Украине – в част-

ности, путем наделения наблю-

дателей ОБСЕ несвойственными 

им полицейскими функциями. 

По расчетам главы госдепа, это 

позволит США подключить сво-

их военспецов, перехватить ве-

дущую роль в урегулировании, 

провести выборы по киевскому 

сценарию, расширить свое воз-

действие на процессы становле-

ния ДНР и ЛНР, вырвав их из-под 

опеки Москвы... 

План к Минским соглашениям 

отношения не имеет. В них о пла-

нировании полицейской миссии 

не говорилось. А слова украин-

ского президента о якобы под-

держке идеи Путиным оказались 

на поверку вольной трактовкой 

слов российского лидера о «воз-

можности вооружения уже при-

сутствующих в зоне конфликта 

наблюдателей». Опять Киев пере-

дернул карту.

Кремль опроверг заявление 

пресс-службы президента Укра-

ины о том, что лидеры стран «нор-

мандской четверки» выразили 

поддержку международной по-

лицейской миссии на выборах 

в Донбассе. Пресс-секретарь 

Дмитрий Песков указал, что 

в действительности речь шла 

о вооружении уже существую-

щей мониторинговой команды 

ОБСЕ. «Теоретически ее можно 

вооружить, но состав миссии, 

состоящей из людей, не являю-

щихся военнослужащими, ста-

вит вопрос о том, как, собствен-

но, они будут использовать эти 

вооружения», – пояснил Песков. 

Вопрос обсуждается давно, и до 

единогласия далеко. 

К а к  п и с а л  н е м е ц к и й 

Tagesspiegel, прошедшие в Берли-

не 12 мая переговоры министров 

иностранных дел Германии, 

Франции, Украины и России не 

привели к прорыву. Хозяин встре-

чи Вальтер Штайнмайер рассчи-

тывал увидеть успехи, прежде 

всего, в вопросе подготовки вы-

боров на востоке Украины. Но 

Киев затребовал международную 

полицейскую миссию... 

Генсек ОБСЕ Ламберто Заньер 

сначала говорил, что появление 

вооруженных сотрудников мис-

сии может усложнить ситуацию 

на Украине, а невооруженные 

наблюдатели лучше справятся 

с задачей по контролю за лини-

ей разграничения конфликта 

в Донбассе. Но уже через три дня 

поправился: ОБСЕ готова рассмо-

треть возможность направления 

вооруженной полицейской мис-

сии для помощи в проведении 

выборов на подконтрольных 

ополченцам территориях Дон-

басса… при согласии всех сторон. 

Поскольку от лидеров ДНР и ЛНР 

тут же последовал вежливый от-

каз, то вопрос должен был бы от-

пасть сам собой. Но Киев и Керри 

(или Керри и Киев?) настаивают 

на своем. Впрочем, в среду по-

следовало разъяснение: ОБСЕ 

не сможет при всем желании на-

править полицейскую миссию 

в Донбасс, пока все 57 стран-

участниц не перепишут мандат 

специальной мониторинговой 

миссии на Украине. 

Казалось бы, зачем ломать 

копья. Какая разница, будут ли 

у 250 наблюдателей пистолеты 

или автоматы или нет? Ведь у 

батальонов АТО и у местных сил 

самообороны – тяжелая техника 

и артиллерия. Но вот случись что 

с кем-то из вооруженных наблю-

дателей – и можно настаивать на 

вмешательстве извне. Полпред 

ДНР в Минской контактной груп-

пе Денис Пушилин полагает, что 

Киев делает все, чтобы местные 

выборы в Донбассе, подготовка 

к которым уже началась, не со-

стоялись. 

А чем может грозить расши-

рение участия ОБСЕ в полити-

ческом процессе на Донбассе? 

Достаточно вспомнить исто-

рический прецедент операции 

ОБСЕ, ставшей прикрытием для 

военного вмешательства НАТО 

в Косово. Тогда в 1998 году амери-

канский посол Ричард Холбрук от 

лица Контактной группы также 

потребовал беспрепятственного 

доступа ОБСЕ на земле и НАТО 

в воздухе по всей территории 

края. Милошевич вынужденно 

уступил, надеясь на гарантии 

американцев. Через пару месяцев 

провокаций глава Миссии по ве-

рификации американец Уильям 

Волкер, не дожидаясь заключе-

ния экспертов, объявил о резне 

в Рачаке, что стало предлогом для 

натовских бомбардировок всей 

Югославии. 

Так что каждый даже внешне 

безобидный шаг по вооружен-

ному мониторингу ситуации со 

стороны Запада, предлагаемый 

Киевом, без гарантий России вы-

зывает справедливые опасения 

в самопровозглашенных респуб-

ликах. Безопасность на своих вы-

борах они предпочитают обеспе-

чить своими силами. Тем более 

что ни обещанной амнистии, ни 

особого статуса в Конституции 

президент Порошенко так и не 

предоставил. А взять их под по-

лицейский контроль готов уже 

сегодня. Т »

Сначала наблюдатель с пистолетом, потом самолет с ракетой
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Сотрудники миссии ОБСЕ в Донбассе.

с. 1
На практике это будет означать 

жесткое сокращение персонала и 

замораживание зарплат в эконо-

мике в 2016–2017 годах с после-

дующей компенсацией(если най-

дется, из чего компенсировать), 

а также повышение пенсионного 

возраста до 65–67 лет (ежегодно 

добавлять по полгода). Но против 

«сокращения издержек на труд» 

на заседании у Путина высту-

пила куратор социального бло-

ка вице-премьер Ольга Голодец, 

поскольку экономия на доходах 

населения ведет к сокращению 

внутреннего потребления, кото-

рое является главным стимулом 

роста.

Из положительных сторон 

плана Улюкаева можно назвать 

замену поддержки предприятий 

и отраслей по принципу «кто луч-

ше просит» на стимулирование 

экспорта продукции и поддерж-

ку компаний-лидеров. Но делать 

это предлагается через докапита-

лизацию «системообразующих» 

банков, а на этом правительство 

неоднократно обжигалось, теряя 

миллиарды. 

Конкретнее выглядела са-

мая революционная программа 

«Столыпинского клуба» с требо-

ванием к Центральному банку 

провести целевую эмиссию для 

инвестирования денег в корпо-

ративный сектор. Денег предла-

гается печатать много – не менее 

1,5 трлн рублей в год на поддерж-

ку инвестиционного роста путем 

финансирования институтов раз-

вития и рефинансирования ком-

мерческих банков. «Правитель-

ство РФ и Банк России должны 

перейти от ограничительной к 

стимулирующей денежно-про-

мышленной политике, которая 

обеспечит долгосрочные деше-

вые кредиты для роста произ-

водства и для инвестиционного 

развития», – говорят авторы про-

граммы. 

По сути дела, в основу поло-

жен российский вариант «по-

литики количественного смяг-

чения», опробованной сначала 

в США, а потом в Европе. «Вся це-

левая эмиссия – кредитная, под 

рост производства, под проек ты, 

под портфели ипотек. Все – через 

возвратное рефинансирование 

коммерческих банков со сто-

роны ЦБР. Двойной механизм 

контроля. Помимо этого они 

предлагают выход малого биз-

неса из тени, технологическое 

обновление, новую индустриа-

лизацию, налоговую реформу, 

стимулирующую рост, и прочие 

рецепты ускоренного развития. 

В январе премьер Дмитрий 

Медведев провел специальное 

совещание, где в целом поддер-

жал и предложил доработать 

программу «Столыпинского клу-

ба». Пригодится ли она хотя бы 

частично – пока непонятно. Вла-

димир Путин ее выслушал и не 

отверг, что Борис Титов считает 

уже большим успехом. Однако 

зампрезидента в Экономическом 

совете Алексей Кудрин категори-

чески против «накачивания» эко-

номики: «Это даст краткосроч-

ный эффект, а надо проводить 

структурные реформы, чтобы 

обеспечить длительный устой-

чивый рост…». Кудрин даже к по-

вышению лимитов на проектное 

финансирование (предложение 

Минэкономразвития) относится 

негативно. Он считает, что пра-

вительство может использовать 

для этого Фонд национального 

благосостояния.

В свою очередь Кудрин пред-

лагает разбудить бизнес, чтобы 

он сам, на свои средства занялся 

широкомасштабным развитием 

отечественной экономики. «Се-

годня на счетах предприятий 

свободных ресурсов сложилось 

в объеме годового объема ин-

вестиций, которые каждый год 

Да и зачем нам просыпаться 
в другой стране...

осуществляет Россия, – говорит 

экс-министр. – То есть свободные 

средства есть, они дешевле даже, 

чем банковские кредиты, пото-

му что это собственные средства 

предприятий. Но они не инвести-

руются».

Почему? Кудрин предлагает 

повысить расходы на инфра-

структуру, развитие человече-

ского капитала и уменьшить 

– на субсидии неэффективным 

и убыточным предприятиям. 

Кстати, еще до совещания экс-

министр говорил: «Моя цель 

– показать, что если не зани-

маться институтами, то роста 

экономики не будет». Однако в 

докладе осторожничал и не под-

нял один из самых животрепе-

щущих вопросов – о необходи-

мости снижения политических 

рисков и давления силовиков. 

А без таких «институциональ-

ных реформ» разбудить бизнес 

не удастся.

Тем более, ситуация продол-

жает ухудшаться, ибо из страны 

продолжают уезжать самые ак-

тивные и инициативные. Опро-

сы в вузах показывают, что 45% 

выпускников не исключают 

возможности уехать, а почти 

четверть твердо намерены доби-

ваться отъезда. Вид на житель-

ство в странах ЕС и США имеют 

уже 4 млн россиян. Российских 

квартир и домов в Великобри-

тании более 400 тысяч, в Герма-

нии – около 350 тысяч, во Фран-

ции – не менее 250 тысяч. Менее 

богатые, но желающие создать 

небольшой бизнес – ресторан, 

отель, – уезжают в Черногорию, 

Болгарию, Хорватию, Словению. 

В отличие от России, там инве-

сторов приветствуют, понимая, 

что они несут в страну прибыль.

«Количество людей, готовых 

заниматься бизнесом, сокраща-

ется, – констатирует директор 

региональной программы Неза-

висимого института социальной 

политики Наталья Зубаревич. – 

У целого поколения отбивают 

интерес к этому делу, а новое 

поколение к бизнесу не приспо-

соблено. Вот именно по этой при-

чине мы наблюдаем инвестици-

онный спад»… Т

•ЭХО•

После исторического обмена 

двух россиян на украинскую 

летчицу госсекретарь США 

Джон Керри почему-то заявил, 

что Россия выполнила важную 

часть своих обязательств по 

Минским соглашениям, пере-

дав Украине Надежду Савчен-

ко. Хотя в Минских соглашени-

ях об этом персонаже нет ни 

слова. Но Керри гнет свое: «Ее 

освобождение должно послу-

жить стимулом для их полной 

реализации». А это, по его мне-

нию, прежде всего включает 

полный доступ сотрудникам 

ОБСЕ в зону конфликта, выбо-

ры на Востоке по стандартам 

ОБСЕ и под ее контролем че-

рез Бюро по демократическим 

институтам и правам человека 

(БДИПЧ).

Никита КРИЧЕВСКИЙ
экономист, доктор наук

– Если рассуждать о денежном стиму-
лировании развития бизнеса и пред-
принимательства, то прежде всего 
нужно говорить о болевых точках соци-
ально-экономического состояния Рос-
сии. Это в первую очередь моногорода, 
где процент безработицы доходит до 
четверти от активного населения, где 
предприятия фактически простаивают, 
а увольнения не практикуются по при-
чине административного давления. 
Что изменится от того, что в результате 
принятия одной из этих концепций бу-
дут достигнуты локальные результаты? 
Да ничего! Как моногорода простаива-

ли в депрессии и состоянии нравствен-
ного разложения, так и будут. 

Михаил ДЕЛЯГИН
директор Института 

глобализации

– Характерно, что конкурирующие 
группы либералов едины в необхо-
димости организации дальнейшего 
обнищания народа России: Улюкаев 
исходит из падения доходов россиян 
как источника прибыли корпораций, 
а Кудрин указывает на необходимость 
минимального экономического ро-
ста, – по сути дела, недопустимости 
развития, которое может восстано-
вить силы России.

СЛОВО ЭКСПЕРТАМ

Артем БУЗИЛА
одесский журналист, 

отсидевший 11 месяцев 

в украинской тюрьме

– Напомню, что сегодня 
в украинских тюрьмах на-
ходятся от нескольких сотен 
до нескольких тысяч политза-
ключенных. Давайте помнить 
и о них. Взять, к примеру, «ак-
тивистов 2 мая». В одесском 
СИЗО сейчас сидят 5 человек 
по этому делу, среди которых 
два гражданина РФ: Максим 
Сакауов и Евгений Мефедов. 
С Максимом, кстати, мы си-
дели полгода в одной камере. 
Сейчас ребята объявили 
голодовку – уже больше 
недели они не принимают 
пищу. Они участвовали в тра-
гических одесских событиях 
2 мая 2014-го, их пытаются 
обвинить в организации бес-
порядков, хотя все обвинения 
рассыпаются... В ноябре суд 
попытался их освободить под 
залог, но тут же появились 
бойцы из «Правого сектора» 

и заставили судей отменить 
решение. 

Сидят в Одессе и укра-
инские граждане, патриоты 
«русского мира». Это группа 
казаков под руководством 
Александра Луценко, это 
Елена Глищинская (ее вообще 
обвиняют в госизмене). По-
чему бы России не вступиться 
за этих людей? На их примере 
можно показать той же Ев-
ропе, что из себя представ-
ляет украинская власть и ее 
правосудие. 

Кстати, все видели, как 
Савченко вела себя во вре-
мя суда. Ходила на заседа-
ние в футболке с трезубцем, 
пела гимн. В «тоталитарной» 
России ей все это сходи-
ло с рук. Не представляю, 
чтобы кто-то из тех, кого на 
Украине сегодня судят за 
«сепаратизм», одел бы фут-
болку с гербом РФ или ДНР 
или запел бы гимн России. 
Последствия были бы самые 
плачевные...

ГОЛОС

1,5 
трлн рублей 
в год предлагает 
печатать «Сто-
лыпинский клуб» 
на поддержку 
инвестиционно-
го роста путем 
финансирова-
ния институтов 
развития и ре-
финансирова-
ния коммерче-
ских банков
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ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

З
апрос на дополнительные 

к давно утвержденной и 

переутвержденной смете 

затраты отправлен в город-

ской парламент на усмотре-

ние депутатов. Исполнительная 

власть явно хочет умыть руки 

в столь щекотливой ситуации. 

Ведь кто принимает решение, 

тот за него потом и отвечает. 

Городская администрация не 

в первый раз переводит стрел-

ки, сбрасывая свои просчеты на 

третьих лиц. Вся история воз-

ведения нового стадиона – тому 

свидетельство. Продолжается 

оно уже более восьми (!) лет, это 

антирекорд в современном спор-

тивном строительстве. Изобилуя 

ошибками буквально с самого 

начала. Знаменитый стадион 

имени Кирова срыли до основа-

ния, чтобы затем практически 

полностью повторить тот же цикл 

с насыпным холмом. Ну просто 

образчик зряшной работы – за 

которую между тем было очень 

щедро заплачено... 

И вообще, эта стройка, будто 

лакмусовая бумажка, ярко вы-

светила коррупционные пороки 

в нашем отечестве. Нечистые 

на руку дельцы, плечом к пле-

чу с хитрованами-чиновника-

ми, не стеснялись наживаться. 

И это несмотря на факт личного 

участия в судьбе главной спор-

Но это пока исключе-

ния из правил. Боль-

шинство авиакомпа-

ний даже не пытаются доводить до 

суда инциденты на борту. Может 

быть, не верят в успех или опаса-

ются волокиты – приговор по ин-

циденту на борту рейса SU 5691 

был вынесен спустя 10 (!) месяцев. 

А может быть, просто не хотят 

с дебоширами связываться, ведь 

среди них попадаются люди очень 

влиятельные. Как говорится, себе 

дороже... 

Если же по большому счету, то 

заниматься усмирением хулига-

нов на борту должны не стюар-

дессы с пассажирами, а право-

охранительные органы. Они, 

к слову, не против взять на себя 

такую функцию. Два года назад 

МВД предлагало создать подраз-

деление воздушных маршалов, 

которые станут выявлять и обез-

вреживать потенциально опасных 

пассажиров в аэропортах и непо-

средственно в самолетах. Такая 

служба впервые появилась в США 

еще в 1961 году. Причем до 11 сен-

тября 2001 года агенты совершали 

только выборочные полеты, а по-

сле терактов в американском небе 

курсируют уже несколько тысяч 

маршалов. В СССР также суще-

ствовала подобная служба, кото-

рая работала на 21 направлении, в 

основном на заграничных рейсах.

Однако наши законодатели 

скептически отнеслись к иници-

ативе МВД, полагая, что овчинка 

выделки не стоит. Не нашла под-

держки и законодательная иници-

атива по поводу «черных списков» 

пассажиров. Комитет Госдумы по 

транспорту предлагал наделить 

авиаперевозчиков правом в тече-

ние пяти лет отказывать в полете 

Дай миллиард! А точнее, четыре с хвостиком

Дебош на борту? Дело обычное

Можете не верить, но петербургская «Зенит Арена» снова подорожала

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Власти города на Неве, ве-

дущие упорнейшую много-

летнюю подготовку к фут-

больному первенству мира 

2018 года, в глубоком раз-

думье. После всех скандалов, 

высочайших выволочек и по-

исков честных строителей те 

запросили дополнительное 

финансирование на доведе-

ние до ума многострадально-

го стадиона, сдача которого 

в строй после многократных 

переносов утверждена на 

нынешнюю осень. Речь идет 

о сумме в 4,3 млрд рублей – 

в дополнение к уже потрачен-

ным 34,9 млрд. «Стройка века» 

на Крестовском острове стала 

поистине золотой.

тивной арены Северной столицы 

президента страны. На четвер-

том году долгостроя Владимир 

Путин настоятельно посовето-

вал городской власти «умерить 

аппетиты». Вскоре после этого 

Смольный объявил о сокращении 

предстоящих расходов почти на 

10 млрд рублей. Однако после не-

которого перерыва смета вновь 

начала расти, как тесто на дрож-

жах. Была и проверка Счетной па-

латы РФ, выявившей хищения на 

сумму в полмиллиарда рублей. 

Потом, правда, после некоторых 

маневров эта неприличная цифра 

вдруг уменьшилась до 146 млн. 

Почему? Власти отказались от 

комментариев.

Как не комментируют они 

сейчас и историю с очередным 

мошенничеством. На прошлой не-

деле взят под стражу руководитель 

крупной подрядной организации, 

которого подозревают в присво-

ении более чем 100 млн рублей. 

Московская фирма «Стройэлек-

тромонтаж-5» получила почетное 

право на установку художествен-

ного освещения на «Зенит Аре-

не». Сумма контракта составила 

350 млн. Подрядчики получили 

аванс в 180 млн рублей на закупку 

светильников, но в реальности, 

как установило следствие, траты 

составили только 27 млн. А осталь-

ные? Растворились во тьме? 

Расследование по данному уго-

ловному делу еще идет. Но уже 

очевидно: контроль за скандаль-

ной стройкой остается все таким 

же до странности «деликатным», 

а огромные средства растворя-

ются на счетах многочисленных 

фирм. И это после громких за-

явлений, что на «Зенит Арене» 

наконец-то навели порядок и те-

перь там ни один рубль не про-

скочит в карман жуликов. Еще 

как проскакивают! 

Неудивительно, что застрой-

щик (читай – городские власти) 

запрашивает все новые и новые 

средства – «на достройку». Как 

у Остапа Бендера: на ремонт про-

вала, чтобы не так проваливался... 

Года не прошло, как Смольный по-

давал заявку: в связи с падением 

курса рубля требуется дополни-

тельно еще 450 млн рублей для 

«приобретения импортного обо-

рудования». И получил их. Тогда 

говорили: в последний раз. И вот 

опять речь идет о новой добавке, 

причем в 10 раз больше прошло-

годней. На этот раз речь идет уже 

о дополнительных миллиардах. 

– Долгострой на Крестовском – 

это какой-то ужас! – в сердцах 

сказал корреспонденту «Труда» 

Алексей КОВАЛЕВ, известный 

градозащитник, депутат За-

конодательного собрания Пе-

тербурга. – С самого начала его 

возведения на останках знаме-

нитого Кировского стадиона мы 

призывали стройку остановить, 

выбрать щадящий и куда более 

дешевый вариант реконструкции 

старой арены. Но власть нас не ус-

лышала. Не хотела слышать. Куда 

интереснее гигантский проект...

Спрашиваю депутата про раз-

говоры, которые давно уже ведут 

петербуржцы в соцсетях и  на кух-

нях. О том, например, что ради 

увеличения сметы на завершение 

«стройки века» придется сокра-

тить расходы на ремонт дорог, 

строительство развязок, станций 

метрополитена... Есть ли в этом 

правда?

– Еще какая, – отвечает он. – 

Посмотрите: на миллиард рублей 

снижена смета на закупку жилья 

для нуждающихся горожан. И это 

в городе, где треть населения, 

в том числе пенсионеры и бло-

кадники, все еще живут в ком-

мунальных квартирах и в разва-

ливающихся старых хрущевках... 

Тут есть еще один важный ню-

анс. Сколько потребуется време-

ни, чтобы вернуть затраченные 

средства в казну? «Зенит Арену» 

часто сравнивают со знаменитым 

«Уэмбли» в Лондоне. И неслучай-

но. Последний вмещает 90 тысяч 

посетителей, а на «Зенит Арене» 

будет 84 тысячи мест. Так вот, 

новый «Уэмбли», возведенный 

на месте старого (на котором в 

1966 году был разыгран финал 

мирового первенства и англича-

не в первый и последний раз ста-

ли чемпионами мира), обошелся 

в 900 млн фунтов стерлингов. То 

есть по тогдашнему курсу затра-

ты сопоставимы. Если питерские 

строители уложатся в упомяну-

тую сумму, то одно кресло на 

новом стадионе обойдется при-

мерно в полмиллиона рублей. Ну и 

сколько должны стоить билеты на 

матч чемпионата российской Пре-

мьер-лиги, чтобы окупить «строй-

ку века» хотя бы за полвека? 

Вот что сказал «Труду» давний 

знакомый вашего корреспонден-

та, питерский фанат со стажем 

Сергей КЛИМОВ, объехавший 

вслед за «Зенитом» всю футболь-

ную Европу: 

– Мадридский «Реал» предла-

гал места на шикарном стадионе 

прямо по центру, над скамейками 

запасных, за 4–5 тысяч рублей. 

А наш «Зенит» уже сейчас на ста-

рой арене продает за эти деньги 

место рядом с угловым флажком, 

около решетки. Представляю, как 

разгуляется аппетит на новом 

стадионе! 

P.S. Остается добавить, что судьбу 
новой порции бюджетных средств 
на «Зенит Арену» народные из-
бранники Северной столицы будут 
решать в первый день лета – на 
1 июня приходится плановое пле-
нарное заседание питерского Зак-
собрания...

с. 1

с. 1

До 200
тысяч долларов обходятся сегодня 
перевозчикам изменение курса 
и вынужденное приземление

4,3 млрд
рублей – в дополнение 
к уже потраченным 34,9 
млрд – требуют на завер-
шение «стройки века» на 
Крестовском острове. Она 
стала поистине золотой

155,2 тысячи рублей
составляет средний банковский кредит для физлиц 

в России. Год назад цифра была на 25,5% меньше

Президент Владимир Путин
внес в Госдуму предложения по либерализации уголовного законодательства 

в интересах бизнеса. Эти поправки должны улучшить деловой климат в стране
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Сергей Асланян
автомобильный эксперт

– Маленькая поправка на «ЛУКОЙЛ». 
Сотрудникам этой компании, похоже, 
поз волено все. Вспомните ДТП на 
Ленинском проспекте, когда машина 
вице-президента «ЛУКОЙЛа» Баркова 
столкнулась с «ситроеном», две женщины 
погибли. Суд оправдал Баркова, а всю 
вину возложил на жертв трагедии... 
И просто золотой молодежи у нас можно 
все, а деткам или друзьям боссов круп-
ных компаний и подавно. Дело в самой 
системе в стране. Вспомним дело Васи-
льевой. Поэтому не жду наказания для 
Шамсуарова и его товарищей. Они на-
рушали закон, точно зная, что им ничего 
за это не будет. 

Леонид Ольшанский
вице-президент Движения 

автомобилистов России

– Растет негодование и народа, и госу-
дарственных органов. Президент ска-
зал, что нет зон и людей, закрытых для 
критики. И едва ли эти мальчики выйдут 
сухими из воды. Если в результате их 
действий гибнут люди, то возбуждаются 
уголовные дела. Если жертвами стали 
несколько человек, а водитель был 
пьян – срок наказания до 9 лет лишения 
свободы. По итогам ДТП на Минской 
улице в 2012 году суд отправил водителя 
в колонию общего режима на 8,5 лет. 
Тогда по вине весьма состоятельного 
молодого человека погибло семеро. 

Умелое применение статей Уголовного 
кодекса ведет к неотвратимости наказа-
ния виновных. В нашей истории Шамсу-
аров не был за рулем, и это существенно 
упрощает ему жизнь. 

Максим Кононенко
публицист

– Не всегда «золотым ребятам» везет. 
Люди банкира Урина избили друга дочки 
президента страны. И где господин Урин 
со своим банком сейчас? Поскольку 
гонки с участием сына вице-президента 
«ЛУКОЙЛа»  вышли в публичное про-
странство, какой-то шум должен быть. 
Вон и начальник ГУ МВД по Москве Ана-
толий Якунин выступил за жесткое на-
казание «гонщиков». Но скорее всего им 
сойдет с рук. Вмешаются высшие силы...

Михаил Делягин
политолог

– Казалось бы, кризис. А очереди за «фер-
рари» растут. Значит, и «золотомолодежей» 
стало больше. Интересен финский подход: 
штраф зависит от уровня доходов чело-
века. Нарушил человек состоятельный? 
Пусть платит в несколько раз больше, чем 
обычный гражданин. Трогательно слы-
шать извинения сына вице-президента 
«ЛУКОЙЛа»... Но что ему будет? Если бы 
такие гонки устроил простой смертный, 
на него повесили бы целый ворох статей. 
Фраза «закон един для всех» – словно ру-
гательство для нашего государства. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Чем рискует золотая молодежь?
На днях сын вице-президента «ЛУКОЙЛа» Руслан Шамсуаров принес свои 

извинения за участие в езде без правил по Москве. Хочется спросить: 

и это все? Ведь экипаж элитного «мерседеса», состоящий из типичных 

представителей золотой молодежи, устроил в столице настоящие гонки с ДПС. 

Превышение скорости, пересечение двойной сплошной, выезд на встречную 

и на тротуар, неподчинение сотрудникам полиции. Полный букет! Интересно, 

на сколько это все потянет? Или достаточно извинений? За рулем мощного 

внедорожника был приятель Руслана. Накажут ли его? Когда осенью прошлого 

года студент престижного московского вуза врезался в машину с двумя 

полицейскими, один из которых погиб, водителя посадили на 2,5 года...

ВОПРОС «ТРУДА»

Народ в Сети заходится злым 
хохотом. Хотя смешного мало. 
Высокий чиновник всего лишь 

обозначил ту пропасть, что легла сегодня 
между нами. Сытый голодного отказывается 
понимать.

Время от времени с самых высоких трибун 
офшорам объявляют вой ну, обличают кор-
рупцию, взывают к совести и порядку. Но все 
понарошку. Пальба из пугача, к которой все 
давно привыкли. Что-то вроде пугала на ого-
роде. Оно, если и вспугнет ворон с грядок, то 
ненадолго. Бывает, конечно, когда особенно 
нахальная зазевается, попадет под горячую 
хозяйскую руку. Ну, хотя бы как сахалинский 
губернатор Хорошавин или начальствующая 
ОПГ из Коми. Ну, да и те пока еще только в 
СИЗО, остальные же просто испугались. Не-
надолго. 

Как говаривал Глеб Жеглов (он вообще-то 
много чего умного сказал, кроме золотых сво-
их слов «вор должен сидеть в тюрьме!»), «мо-
жет, пора вспомнить, что ты человек и что ты 
гражданка, а не черт знает что». Вспомнить и 
задать особо важным персонам, которым до-
верено управлять народным «полтинником», 
простой вопрос: с нами они или где? Если ты, 
уважаемый, воруешь, прячешь неправедные 

доходы, помогаешь друзьям и родичам, а 
остальным даешь только бесплатные сове-
ты, так не обессудь: ну никак не можем мы в 
здравом уме и твердой памяти доверить тебе 
наше национальное достояние в виде нефти, 
газа и всего прочего. Никак это не вяжется 
ни с порядком, ни с моралью, ни с духовными 
скрепами. 

А пока... Смотришь опубликованные декла-
рации о доходах российских чиновников – и 
диву даешься. Как же им повезло с женами! 
Сплошь бизнесвумен, золотые урожаи сни-
мают с нашей чахлой экономической нивы. 
Представляю, как обзавидовался премьер-
министр Великобритании Дэвид Кэмерон. Он 
на днях посмотрел, на чем жена ездит, заскри-
пел зубами и купил ей маленькую бэушную 
«мазду» за 1495 фунтов стерлингов, то есть 
2180 долларов. А повезло бы ему жить в Рос-
сии, так жена сама подогнала бы ему «Роллс-
Ройс» с иголочки. Ну, или бэушный – вон коро-
лева Елизавета свой недавно продавала... 

Полтинник
не разменяете?

лицу, чьи действия на борту созда-

вали угрозу безопасности полета 

либо жизни пассажиров. Пока 

авиакомпании по собственной 

инициативе составляют черные 

списки, но по закону они не имеют 

права отказать бывшему дебоши-

ру в продаже билета. 

В этом году ИАТА, объединя-

ющая свыше 200 крупнейших 

авиакомпаний, предложила 

изменить текст Токийской кон-

венции 1963 года об инциден-

тах на борту, которые заставили 

экипаж прервать полет. Сегодня 

40% гражданского воздушного 

флота находится в лизинге, и не-

редко место регистрации судна не 

имеет ничего общего ни со стра-

ной, где зарегистрирована сама 

авиакомпания, ни с юрисдикци-

ей государства, где пришлось со-

вершить вынужденную посадку. 

Нестыковка законодательства и 

правовая неопределенность при-

водят к тому, что в итоге воздуш-

ные хулиганы остаются безнака-

занными, а авиакомпании терпят 

убытки. Сегодня изменение курса 

и вынужденное приземление об-

ходятся перевозчикам от 10 до 200 

тысяч долларов.

Можно не сомневаться, что 

в ближайшее время поправки 

к международной конвенции ли-

шат дебоширов любой возможно-

сти уйти от ответственности. Во-

прос в том, как скоро проблемой 

озаботятся наши законодатели. Т

Офшорам 
объявляют 
войну, обличают 
коррупцию, 
взывают к совести 
и порядку. Но 
все понарошку. 
Пальба из пугача, 
к которой все 
давно привыкли

На этой неделе в московском аэропорту Шереметьево самолет 
развернули со взлетно-посадочной полосы из-за конфликта 
двух пассажирок. Драка произошла на борту лайнера, вылетав-
шего по маршруту Москва – Стамбул. Женщин сняли с рейса, 
одну из пассажирок доставили в медпункт. Задержка отправле-
ния самолета – около часа.

В марте двух пьяных пассажиров за хулиганство сняли с борта 
самолета, вылетавшего из Уфы в Москву. Перед вылетом само-
лета двое мужчин устроили дебош на борту. Командир отказался 
перевозить хулиганов и передал их прибывшим полицейским.

11 марта пять пассажирок бюджетной американской авиаком-
пании Spirit Airlines подрались в самолете во время полета. Две 
девушки решили послушать музыку без наушников. Другие по-
путчики выразили неодобрение, в результате чего завязалась 
драка.

3 марта двое французов подрались на борту самолета во время 
вылета в Париж из Пулково. Путешественники не поделили ба-
гажную полку для ручной клади. 
В феврале стюардессы американской авиакомпании Delta Air 
Lines подрались в рейсе Лос-Анджелес – Миннеаполис. 

А ВОТ БЫЛ СЛУЧАЙ

Авиадебоширка с рейса Москва – Уфа попала в кадр...
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по нефтепереработке и нефтехимии 

вызывают такой ажиотаж. По мне-

нию экспертов, даже по сравнению 

с другими перспективными стра-

нами АТР индонезийский рынок – 

самый привлекательный, и поэтому 

стремление крупнейших нефтяных 

компаний утвердиться на нем впол-

не обоснованно. «Создавать произ-

водство в Индонезии выгодно: пере-

работал нефть и везешь куда угодно 

– хоть в Австралию, хоть в Японию, 

– заявил газете «Ведомости» дирек-

тор Rupec Андрей Костин. – Поэтому 

в регионе регулярно обсуждается 

множество новых проектов. Осо-

бенно привлекательны проекты по 

строительству нефтехимических 

комплексов, ведь на продукты не-

фтехимии в регионе стремительно 

растет спрос».

«Масштабы индонезийского 

рынка сопоставимы с внутрирос-

сийским, – говорит руководитель 

аналитического управления Фонда 

национальной энергобезопасности 

Александр Пасечник. – Соглашение 

с Pertamina будет способствовать 

реализации энергетической стра-

тегии России по экспортной дивер-

сификации «Восток – Запад». Смысл 

этой стратегии в том, что есть не 

только Европа, но и Азиатско-Ти-

хоокеанский регион. Тем более в 

Европе – долгая рецессия, а азиат-

ские рынки показывают стабиль-

ный потенциал роста».

«Реализация условий подписан-

ного соглашения в перспективе 

позволит расширить присутствие 

«Роснефти» на рынке энергоно-

сителей Индонезии, укрепит ее 

статус как надежного партнера в 

нефтегазодобывающих и нефте-

перерабатывающих проектах в 

Азиатско-Тихоокеанском регионе 

и создаст основу для развития но-

вых совместных проектов в России 

и третьих странах», – говорится в 

пресс-релизе компании.

По итогам подписания доку-

мента председатель правления 

ОАО «НК «Роснефть» Игорь Сечин 

отметил: «Мы приветствуем под-

писание соглашения с Pertamina. 
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«Роснефть» намерена подписать с греческой Hellenic petrolеum 
контракт на поставку нефти и нефтепродуктов, сообщил помощник президента РФ Юрий Ушаков. 

Соответствующее соглашение готовится к подписанию в рамках визита Владимира Путина в Грецию

•ПЕРСПЕКТИВА•

Вчера в Джакарте «Роснефть» 

и индонезийская Pertamina под-

писали рамочное соглашение о 

сотрудничестве. Стороны дого-

ворились о проведении технико-

экономического обоснования, 

удовлетворяющего требова-

ниям банков для организации 

финансирования проекта по 

строительству нефтеперераба-

тывающего и нефтехимического 

комплекса Tuban в восточной 

части острова Ява и создании 

совместного предприятия для 

реализации проекта. Принципи-

альная договоренность об этом 

была достигнута на прошлой не-

деле на сочинском форуме Рос-

сия – АСЕАН. Ранее «Роснефть» 

была признана победителем 

конкурса на долевое участие в 

комплексе Tuban.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Кроме того, подписанное соглаше-

ние предусматривает изуче ние пер-

спектив реализации совместных 

проектов в области поставок неф-

ти и нефтепродуктов, логистики 

и инфраструктуры, возможности 

вхождения Pertamina в качестве 

акционера в проекты «Роснефти» в 

области разведки и добычи в России 

и партнерства в рамках междуна-

родных совместных предприятий 

в нефтепереработке.

Идти туда, где растет спрос
«Сейчас Индонезия импортирует 

произведенные из российской неф-

ти нефтепродукты в основном из 

Южной Кореи и Сингапура, и «Рос-

нефти» важно поставлять нефть в 

страну напрямую», – отметил гла-

ва компании Игорь Сечин во вре-

мя недавнего визита в Джакарту. 

«Десять лет назад Индонезия добы-

вала 71 млн тонн нефти, сегодня – 

38 млн тонн, а к 2030 году это будет 

11 млн тонн, – заявил он на саммите 

Россия – АСЕАН. – И это при росте 

потребления. Конечно, это создает 

условия для нашего интереса и по 

поставкам, и по участию в перера-

ботке, и по трейдингу».

В последние годы из нетто-экс-

портера Индонезия превращает-

ся в глобального энергетического 

потребителя. Большую роль здесь 

играют темпы демографического 

роста (Индонезия занимает четвер-

тое место в мире по численности на-

селения, в стране проживают около 

260 млн человек). Рынок во многом 

ориентируется на потребление мо-

торного топлива, а продажи автомо-

билей и объем перевозок – функция 

не только от состояния экономики, 

но и от демографической кривой. 

При этом в Индонезии значитель-

ный рост ВВП – по прогнозам, выше 

5% в год.

Неудивительно, что, по оценкам 

аналитиков, в ближайшее время 

государство станет одним из лиде-

ров потребления топлива в АТР. Для 

удовлетворения растущего спроса 

нефтеперерабатывающие мощ-

ности до 2020  ода должны увели-

читься с 1 млн баррелей до 2,3 млн 

баррелей в сутки. «Если взглянуть 

в будущее на несколько лет вперед, 

наши ресурсы постепенно сокраща-

ются, они не такие уж богатые, – за-

явил директор департамента нефти 

и газа министерства энергетики и 

минеральных ресурсов Индонезии 

Виратмайя Пуйя, выступая на сам-

мите Россия – АСЕАН. – Но эконо-

мика при этом растет, население 

растет, это показывает, что нам не-

обходимо импортировать большие 

объемы нефти».

Однако перерабатывать сырье 

индонезийцы планируют у себя. 

И хотя на данный момент страна 

является нетто-импортером мотор-

ного топлива и нефтехимической 

продукции, в ближайшие годы 

власти планируют создать мощные 

НПЗ на собственной территории. 

И надо сказать, что за участие в этих 

проектах борются крупнейшие 

игроки нефтяного рынка: о своем 

интересе к строительству НПЗ и 

долгосрочным поставкам нефти в 

Индонезию в разное время заявля-

ли Saudi Aramco, китайская Sinopec 

и консорциум тайских компаний 

PTT Global Chemical Public Company 

и Thai Oil. 

Индонезия – стремительно ра-

стущий рынок, и поэтому проекты 

Энергетический хаб между океанами 
«Роснефть» укрепляет позиции на рынке нефтепереработки в Азиатско-Тихоокеанском регионе

Джакарта. Автомобильный рынок Индонезии стремительно растет. 

Географическое положение Индо-

незии – на стыке акваторий двух 

океанов, Тихого и Индийского, – от-

крывает для страны возможность 

стать глобальным транспортным и 

энергетическим хабом, важнейшей 

точкой роста мировой экономики. 

Очевидно, что решение такой гло-

бальной задачи невозможно без 

обеспечения устойчивого развития 

экономики страны, ее надежного 

снабжения топливно-энергетиче-

скими ресурсами. В этой связи уста-

новление парт нерских отношений 

с Pertamina является логическим 

продолжением расширения дея-

тельности «Роснефти» в Азиатско-

Тихоокеанском регионе».

Азиатские НПЗ «Роснефти»
По словам представителя мини-

стерства энергетики Индонезии 

Виратмайи Пуйи, Россия для его 

страны – наиболее предпочти-

тельный партнер. «Что касается 

переработки, у РФ есть прекрасные 

технологии, – заявил он на самми-

те Россия – АСЕАН. – И мы рассчи-

тываем, что российские партнеры 

примут участие в строительстве 

НПЗ Tuban на острове Ява, который 

очень близок к области потребле-

ния – 70% населения живет в этом 

регионе». Проектная мощность 

первичной переработки комплекса 

Tuban составляет 15 млн тонн в год. 

Сырье – импортируемые средние 

и тяжелые сернистые сорта нефти. 

Проектом предусмотрено строи-

тельство крупной установки ката-

литического крекинга мазута, а 

также неф техимического комплек-

са. Предполагается, что комплекс 

сможет принимать супертанкеры 

класса VLCC дедвейтом до 300 ты-

сяч тонн. Кроме того, Pertamina не-

однократно заявляла, что проект 

предусмат ривает строительство 

нефтехимического комплекса. 

Расширенная конфигурация заво-

да позволит производить продук-

цию со значительной добавленной 

стоимостью, а значит, существенно 

возрастает инвестиционная при-

влекательность проекта. Неудиви-

тельно, что «Роснефть» проявляет 

такой интерес к комплексу. С другой 

стороны, для индонезийской сто-

роны было важно найти опытного 

партнера. 

Известно, что «Роснефть» уча-

ствует в совместных нефтепере-

рабатывающих предприятиях в 

данной сфере в Германии, Италии 

и Белоруссии. По итогам 2015 года 

компания переработала 12,2 млн 

тонн сырья за пределами РФ, причем 

в первом квартале 2016 года выпуск 

нефтепродуктов «Роснефтью» на за-

рубежных НПЗ составил 3,26 млн 

тонн (+25,8% по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого года). 

И есть серьезные планы по участию 

в перспективных нефтеперераба-

тывающих проектах за границей, 

в первую очередь, на растущем 

южноазиатском рынке. В этом году 

«Роснефть» войдет в акционерный 

капитал индийской Essar Oil Limited, 

владеющей одним из крупнейших 

НПЗ в городе Вадинар, розничной 

сетью АЗС и морским терминалом 

для приема нефти и отгрузки нефте-

продуктов, принимающим сверх-

большие танкеры. 

Мощность нефтеперерабатыва-

ющего комплекса Вадинар в насто-

ящее время составляет 20 млн тонн 

в год. По объемам переработки НПЗ 

является вторым в Индии, а по уров-

ню технологической сложности 

входит в десятку лучших заводов 

мира. НПЗ обладает высокой гибко-

стью по сырью и способен перераба-

тывать тяжелые сорта нефти. Essar 

Oil Limited планирует реализовать 

программу модернизации, расши-

рив мощность НПЗ до 25 млн тонн, 

включая производство 1 млн тонн 

пропилена и полипропилена.

Essar Oil Limited владеет также 

сетью из 2 тысяч заправочных стан-

ций по всей Индии. В планах ком-

пании расширение сети до 5 тысяч 

АЗС. Отмена регулирования цено-

образования на розничном рынке 

Индии открывает перспективу ро-

ста розничных продаж.

Согласно опубликованным не-

давно данным Международного 

энергетического агентства, Индия 

станет главным мировым драй-

вером роста на рынке моторного 

топлива: к 2040 году потребление 

моторного топлива в этой стране 

удвоится до 10 млн баррелей в сут-

ки, а уже в 2017 году потребление 

бензина вырастет на 12%.

«Надо сказать, что «Роснефть» 

неслучайно сделала ставку на ин-

дийскую нефтепереработку и роз-

ницу – это было весьма дальновид-

ное решение, – отмечает директор 

Института проблем глобализации 

Михаил Делягин. – В результате 

«прорыва в Индию» «Роснефть» 

получает серьезный источник до-

полнительного финансирования 

освоения крупных месторождений 

Восточной Сибири и не просто га-

рантию сбыта добываемой на них 

нефти, но и прямой доступ на внут-

ренний рынок Индии – четвертый в 

мире по импорту нефти. В результа-

те «Роснефть» сохраняет свою пози-

цию наиболее привлекательной для 

инвестиций российской нефтяной 

компании».

Стоит отметить также, что на-

ходится на финальной стадии 

технико-экономическое обосно-

вание неф теперерабатывающего 

комплекса в китайском Тяньцзи-

не. Проект по строительству НПЗ 

будет реализовывать «Китайско-

российская Восточная нефтехи-

мическая компания», совместное 

предприятие «Роснефти» и CNPC 

(«Роснефти» в нем принадлежит 

49%). Продукты нефтепереработ-

ки планируется продавать в КНР и 

на региональных рынках. Предпо-

лагаемая мощность завода по пер-

вичной переработке нефти – 16 млн 

тонн в год, а комплекса по производ-

ству ароматических углеводородов 

– 1,4 млн тонн в год по параксилолу, 

глубина переработки – более 95%. 

По мнению экспертов, данные инве-

стиции позволят «Роснефти» выйти 

на рынок Китая, который является 

второй экономикой мира. Китай-

ское правительство гарантирует СП 

право на самостоятельный импорт 

нефти, возможность реализации 

нефтепродуктов и продукции неф-

техимии на внутреннем рынке и их 

безлимитный экспорт.

Не стоит забывать, что, несмот ря 

на снижение экономического роста 

в КНР, годовой темп прироста ВВП 

все еще составляет здесь 6%. Проект 

строительства Тяньцзинского НПЗ 

будет способствовать также укре-

плению связей с CNPC – важным 

партнером российской нефтяной 

компании.

Вхождение в акционерный ка-

питал Essar Oil Limited и строитель-

ство Тяньцзинского НПЗ – элементы 

долгосрочной стратегии. Их реали-

зация позволит создать уникальные 

синергии в регионе и даст импульс 

для стремительного развития трей-

дингового подразделения компа-

нии. 

Опыт модернизации 
в Туапсе
Накануне саммита Россия – АСЕ-

АН Игорь Сечин ознакомил ин-

донезийскую делегацию, в состав 

которой вошли министр государ-

ственных предприятий Рини Со-

емарно и президент компании 

Pertamina Дви Соетжипто, с опы-

том реконструкции Туапсинского 

НПЗ. Как известно, масштабная 

инвестиционная программа «Рос-

нефти» предусматривает увеличе-

ние мощности старейшего в от-

расли нефтеперерабатывающего 

предприятия до 12 млн тонн нефти 

в год и глубины переработки – до 

98,5%. В результате модернизации 

завода индекс сложности Нельсо-

на возрастет до 9 и достигнет уров-

ня аналогичных показателей НПЗ 

в Западной Европе. Безусловно, 

и об этом говорят большинство 

экспертов, в ходе модернизации 

Туапсинского завода компания 

приобрела компетенции мирово-

го уровня, позволяющие проек-

тировать и строить современные 

технологически сложные НПЗ 

как на территории России, так и 

за рубежом.

Как отмечает эксперт Высшей 

школы корпоративного управле-

ния РАНХиГС Иван Капитонов, 

«расширение нефтепереработки 

за рубежом – это престижное на-

правление развития нефтегазово-

го и нефтехимического бизнеса, 

которое подчеркивает должный 

уровень отечественных техноло-

гий. Неслучаен и выбор страны для 

сотрудничества. «Роснефть» может 

стать первопроходцем на страдаю-

щем от недостатка топлива рынке 

Индонезии, что укрепит позиции 

обеих стран, а также позволит ком-

пании получить дополнительную 

выручку». По словам ряда экспер-

тов, «Роснефть» и Pertamina ориен-

тируются именно на внутренний 

рынок Индонезии. «Если компания 

будет поставлять на НПЗ собствен-

ную нефть, это принесет ей добав-

ленную стоимость», – уверяют они.

Проект по строительству НПЗ 

в Индонезии, судя по всему, будет 

реализовываться на принципах 

проектного финансирования, что 

минимизирует для «Роснефти» 

необходимость инвестирования 

собственных средств. К тому же, 

как сообщается в релизе компании, 

вначале планируется подготовить 

технико-экономическое обоснова-

ние проекта, базовое проектирова-

ние (BED) и расширенное базовое 

проектирование (FEED) и лишь 

затем принять финальное инве-

стиционное решение по проекту. 

А значит, российская компа-

ния пока ничего не теряет. Зато 

приобретает очень многое. Она 

может застолбить себе место на 

одном из самых перспективных 

рынков нефтепродуктов и заклю-

чить долгосрочные контракты на 

поставки энергоносителей. Нельзя 

забывать также, что Индонезия – 

потенциальный партнер России 

по освоению шельфа, и предста-

вители Pertamina уже не раз заяв-

ляли о том, что планируют войти 

в шельфовые проекты «Роснефти» 

в качестве акционера.

Следует отметить, что россий-

ская компания продемонстриро-

вала миру свои компетенции не 

только в области нефтепереработ-

ки, но и в сфере геологоразведки и 

добычи. Она создала собственный 

высокотехнологичный сервисный 

бизнес и теперь может выполнять 

функции оператора в важных про-

ектах за рубежом, причем как на 

суше, так и на шельфе. Это повыша-

ет уровень доверия к «Роснефти» со 

стороны иностранных инвесторов 

и позволяет ей создавать между-

народные энергетические хабы и 

укреплять позиции на азиатском 

рынке. Развитие сотрудничества с 

индонезийскими партнерами – это 

часть стратегии, направленной на 

укрепление позиций компании в 

АТР – самом быстрорастущем ре-

гионе мира. Т

В ближайшее время Индонезия ста-
нет одним из лидеров потребления 
топлива в АТР. Для удовлетворения 
растущего спроса нефтеперераба-
тывающие мощности до 2020 года 
должны увеличиться с 1 млн барре-
лей до 2,3 млн баррелей в сутки

98,5 %
составит глубина переработки 
на Туапсинском НПЗ после 
завершения масштабной программы 
модернизации предприятия

Глава «Роснефти» Игорь Сечин принимает на Туапсинском НПЗ 

делегацию из Индонезии.

Нефтеперерабатывающий комплекс Вадинар в Индии. 
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57% россиян предпочитают хранить
сбережения в рублях. В долларах и евро накопления есть, 

соответственно, у 3% и 2%, а еще 39% не имеют сбережений

Защити, если захочешь
Разговор с главой Российского детского фонда Альбертом Лихановым 
накануне 1 июня

Закон о бесплатном предоставлении 
земельных участков многодетным семьям, нуждающимся в улучшении 

жилищных условий, приняли депутаты Ненецкого автономного округа

медицинское сопровождение. 

А надо бы после обращения в 

женскую консультацию про-

водить социально-психологи-

ческое тестирование, которое 

выявляло бы, относится ли она 

к группе риска по психологиче-

скому и социальному статусу. 

Органы здравоохранения могли 

бы включить психолога в службу 

послеродового патроната. Буду-

щей матери следует оказать все-

стороннюю поддержку, чтобы 

она ребенка не бросала.

– Одна из главных забот – здо-
ровье детей. В 2009 году, на-
пример, Фонд начал програм-
му «Детский туберкулез». Что 
удалось сделать?
– К сожалению, Россия оказалась 

среди самых неблагополучных 

стран по заболеваемости дет-

ским туберкулезом. Мы провели 

мониторинг 200 учреждений, 

занимающихся реабилитаци-

ей детей. Там очень не хватало 

бытовой техники, спортивно-

го инвентаря, настольных игр, 

хороших книг – всего того, что 

дарит положительные эмоции, 

когда маленький человечек 

восстанавливается после удара 

палочки Коха. Это и определи-

ло нашу благотворительную 

программу. Собрать удалось 

пока 12 млн рублей, поддержа-

ли 19 туберкулезных детских 

санаториев. Требуется сделать 

намного больше, но программа 

реализуется исключительно на 

пожертвования физических и 

юридических лиц. Преклоняюсь 

перед гражданской ответствен-

ностью старшего поколения – 

больше всего среди благотвори-

телей именно пенсионеров. Увы, 

из госбюджета поддержки нет. 

Олигархи тем более не спешат 

раскошеливаться. 

– Наверное, не так воспитаны. 
А как вы вообще оцениваете 
духовное здоровье подраста-
ющего поколения?
– Воспитание не успевает за 

новыми технологиями. Ребе-

нок остается один на один с 

соблазнами, искушениями, по-

роками, которые ему услужли-

во предлагают телевизионные 

шоу и развлекательные сайты в 

интернете. В наше время роди-

тели внушали детям: «Учись, ра-

ботай – и ты добьешься успеха». 

Сейчас чаще внушают, что надо 

добиться успеха любой ценой, 

в том числе за счет другого. Но 

что такое мальчишество без то-

варищества? И какими вырастут 

девочки без настоящих подруг? 

Я уж не говорю про ЕГЭ, который 

отучает детей думать и самосто-

ятельно принимать решения. 

– Можно ли изменить ситуацию?
– Можно, если государство этого 

захочет. Считаю, что еще не позд-

но вспомнить кое-что полезное 

из недавнего прошлого. Откры-

вать станции юных техников и 

натуралистов, где любой ребенок 

мог бы заниматься делом, кото-

рое, возможно, потом станет его 

профессией, и при этом родите-

ли не платили бы несусветные 

деньги. Надо возвращать детей к 

книге – причем не развлекатель-

ной, а увлекательной, серьезной, 

окрыляющей душу и отлично 

написанной. Надо открывать в 

шаговой доступности не только 

лавки и магазины, но и новые 

библиотеки. Ведь они не только 

приучают ребят к чтению – они 

порой спасают от одиночества, 

от пустопорожнего бдения перед 

компьютером. Наш фонд учре-

дил программу «Детская биб-

лиотека». Когда от наводнения 

пострадали Амурская область, 

Хабаровский край, Еврейская 

автономная область, мы отпра-

вили двум десяткам библиотек, 

смытых водой и разрушенных, 

более 16 тысяч книг. Люди пла-

кали, когда их получили, – биб-

лиотеки не видели новых книг 

десяток лет! Теперь мы взяли под 

опеку детские библиотеки Крыма 

и Севастополя – в рамках специ-

альной программы уже передали 

15 тысяч книг. 

– Ну а какие подарки по случаю 
Международного дня фонд при-
готовил детям? 
– По традиции 1 июня в Москве 

организуем большой праздник. 

Соберутся 11 тысяч ребят из 

30 российских регионов. Впервые 

приедут дети-сироты из Армении, 

Белоруссии, Казахстана, Кирги-

зии и еще нескольких стран. Бу-

дут группы детей сотрудников 

посольств, аккредитованных в 

Москве – Сирии, Франции, США, 

Германии. А 14 главных театров 

Москвы покажут свои постанов-

ки юным зрителям. Но главное 

торжество состоится традицион-

но в Большом театре России – это 

замечательный концерт учени-

ков и выпускников Московской 

академии хореографии. Гости 

получат памятные подарки, для 

них накроют столы в лучших 

ресторанах столицы. Конечно, 

будут и экскурсии, поездки на 

теплоходах по Москве-реке, по-

сещение музеев… 

Надеюсь, все это поможет ре-

бятам отлично провести время, 

поверить в свои силы, загореться 

большой мечтой. А нам, взрос-

лым, надо помнить, что праздник 

случается раз в году, а в нашей 

заботе дети нуждаются всегда, 

все 365 дней. Т

•НАКАНУНЕ•

Как всегда, лето начнется с 

Международного дня защиты 

детей. А этот праздник всегда 

с привкусом тревоги. Вот и 

разговор нашего корреспон-

дента с бессменным главой 

Российского детского фонда 

писателем Альбертом ЛИХА-

НОВЫМ вышел далеко не сол-

нечным и безмятежным...

ИРИНА МОСКВИНА

А
льберт А натольевич, 
вашему фонду исполни-
лось 30 лет, вполне себе 
зрелый возраст. А что из-
менилось за эти годы?

– Сейчас на улицах уже не встре-

тишь оборванных гаврошей, как 

еще четверть века назад. Вот и 

чиновники нас успокаивают: 

закрываются детские дома и 

интернаты, сироты обретают 

новые семьи – опекунские и пат-

ронатные. Но так ли все гладко? 

В наших семейных детских до-

мах приемные родители были 

полноправными сотрудниками, у 

них были трудовые книжки, они 

получали отпускные, им опла-

чивался больничный. Родители 

работали не только на семью, но 

и на государство и несли перед 

ним ответственность. В России 

мы создали 368 семейных детдо-

мов, где воспитывались больше 

4 тысяч мальчиков и девочек. 

В итоге 70% из них получили 

высшее образование, остальные – 

среднее специальное, все устрое-

ны, вышли замуж или женились. 

Жизнь у них наладилась и дала 

ростки дальше. И это результат, 

который трудно измерять лишь 

в абсолютных цифрах.

– А сейчас семья опекунов, при-
нимая детей на воспитание, 
подписывает договор с муни-
ципальным учреждением...
– ...и может его расторгнуть, когда 

пожелает. Вы только представьте, 

что в таком случае происходит 

с душой ребенка, который, по 

сути, должен пережить еще одно 

предательство. Разумеется, сре-

ди приемных родителей много 

хороших, достойных людей. Но 

есть и те, которых, увы, прельща-

ет материальное вознаграждение 

и размытые обязательства в виде 

договора подряда. 

Сегодня обсуждается проект 

закона, который наделяет госу-

дарственным (!) статусом так на-

зываемые беби-боксы – места, 

где могут анонимно оставлять 

новорожденных детей. Я кате-

горически против этого, потому 

что чудовищный поступок – от-

каз матери от ребенка – превра-

щается в обыденное действие. 

А ведь нередко «кукушка» дей-

ствует спонтанно и потом горь-

ко раскаивается. Приведу при-

мер. В краснодарской станции 

скорой медицинской помощи 

была оставлена девочка Лена 

(имя было указано в записке). 

Через пару дней в попечитель-

ский совет выстроилась очередь 

из желающих ее удочерить. Но 

тут родная мать одумалась, 

бросилась в ноги и со слезами 

на глазах умолила вернуть ре-

бенка. Выяснилось, что все ее 

проблемы оказались решаемы 

и уж точно не стоили отказа от 

собственной дочери. А беби-бок-

сы будто подталкивают: если 

что, можно сдать новорожден-

ного, будто чемодан в камеру 

хранения. 

– И все же от детей отказывают-
ся. Что же делать, чтобы «куку-
шек» стало меньше? 
– Воспитывать чувство роди-

тельского долга. Делать это с 

раннего возраста, подавая при-

мер детям. По свидетельству 

ученых, формирование ответ-

ственного родительства начина-

ется в возрасте пяти-шести лет. 

Значит, в программы детсада 

и начальных классов следует 

вводить основы семейно-роди-

тельских навыков в виде соот-

ветствующих игр. И есть еще 

одна важная вещь. Беременные 

женщины пока получают только 

Воспитание 
не успевает за новыми 
технологиями. 
Ребенок остается один 
на один с соблазнами, 
искушениями, 
пороками, которые 
ему услужливо 
предлагают телешоу 
и развлекательные 
сайты
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МАКСИМ БАКШЕЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ «ТРУДА»

Якутский хирург оказался 
продвинутым, 
за что и поплатился
Резонансная история вышла с диагнозом, кото-

рый якутский хирург выставил по рентгеновскому 

снимку, присланному в интернет-мессенджер. 

Пользователи Сети восхищались мастерством 

эскулапа, а прокуратура инициировала по этому 

поводу проверку. Теперь врачу грозит как мини-

мум дисциплинарная ответственность, хотя диа-

гноз был поставлен верно, а родители пациента 

претензий не предъявляли.

Фабула такова: в минувшее воскресенье в приемный покой 
Намской райбольницы в Якутии был доставлен 11-летний 
пациент с подозрением на перелом руки. Дежурного хирурга 
не оказалось. Медперсонал взял у паренька анализы, сде-
лал рентген, связался по телефону с доктором и объяснил 
ему ситуацию. Хирург попросил прислать фото рентгенов-
ского снимка через интернет, что медсестра и сделала. В от-
вет получила сообщение: «Перелом, гипсуйте!». Указание 
хирурга было без промедлений выполнено, парня в тот же 
день отправили домой, поскольку не было показаний для 
госпитализации.
Так бы эта история и канула в Лету, если бы в ЦРБ Намского 
района не нагрянула прокурорская проверка совсем по 
другому поводу. Уже в процессе разбирательства одна из 
сотрудниц принялась нахваливать местных врачей и в каче-
стве подтверждения их профессионализма привела в при-
мер тот самый случай дистанционного лечения. Прокурор-
ские ухватились за эту историю и раскрутили ее. 
У людей в погонах своя логика. Откуда у хирурга взялась уве-
ренность, что пострадала только рука? Медсестра осмотрела 
ребенка, взяла анализы, сделала рентген? Но она лишь мед-
сестра... И старший помощник прокурора Якутии Марианна 
Рожина заявила: «Нельзя делать выводы о состоянии здоро-
вья пациента, основываясь на единственном рентгеновском 
снимке, к тому же еще на экране мобильного телефона».
Теперь по факту лечения по WhatsApp идет прокурорская 
проверка. И хирургу еще повезло, что поставленный им 

диагноз оказался верным, а назначенное лечение пра-
вильным. В противном случае вместо дисциплинарной от-
ветственности ему бы грозила уголовная, причем тот факт, 
что родители пациента на стороне врача, ровным счетом 
ничего бы не значил.
Да, в настоящее время дистанционное лечение вообще 
и постановка диагноза в частности запрещены, но вместе с 
тем полным ходом идет работа над законопроектом о теле-
медицине, который может быть внесен в Государственную 
думу уже этой осенью. В создании этого документа, между 
прочим, принимают участие Минздрав, Институт развития 
интернета, Фонд развития интернет-инициатив и «Яндекс». 
Так что если оставить за скобками факт отсутствия дежурно-
го врача в больнице, то получается, что виновен он только 
в том, что немного опередил события. Можно с большой 
долей вероятности предположить, что еще до Нового года 
переписка врача и пациента по электронной почте юриди-
чески будет тождественна традиционному приему.
Да что там говорить, сам Минздрав, ничуть не смущаясь 
пробелов в законодательстве, с середины 1990-х активно 
работает над телемедициной. Начиналось все с видеокон-
ференций и видеоконсультаций. А в 1999-м была создана 
московская корпоративная телемедицинская сеть, объ-
единившая 32 лечебных учреждения. Сегодня технологии 
шагнули настолько далеко, что позволяют хирургу высокой 
квалификации дистанционно руководить операцией менее 
опытного коллеги на другом конце света.
Взвесив все за и против, приходишь к мысли, что для нашей 
страны телемедицина – штука полезная и необходимая. Учи-
тывая расстояния между населенными пунктами в Сибири 
и на Дальнем Востоке, пациенты могут сутками добираться 
до ближайшей больницы, где бы им могли оказать квалифи-
цированную помощь. Ведь тот же Намский район по площа-
ди – пол-Ивановской области. В тайге и тундре множество 
селений, откуда в распутицу просто невозможно добраться 
до райбольницы. Да и стоимость видеоконсультации в десят-
ки и даже сотни раз дешевле поездки пациента в Москву из 
далекого далека. Опасность в другом: как бы развитие теле-
медицины в погоне за экономией не выродилось в массовое 
отлучение граждан от больниц и поликлиник и повсеместное 
врачевание по интернету...

Первой страной, где нашла практическое при-
менение телемедицина, стала Норвегия. Сегодня 
в мире насчитывается около 300 телемедицинских 
проектов, которые условно можно разделить на 
клинические, образовательные, информационные 
и аналитические.

ШТРИХИ

ИЛЛЮСТРАЦИЯ ВАЛЕНТИН ДРУЖИНИН/CARTOONBANK.RU
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Михаилу Горбачеву запретили въезд 
на Украину за то, что бывший президент СССР высказался 

в поддержку возвращения Крыма России

Лишать водителей прав на год
за три грубых нарушения ПДД предлагается в законопроекте, 

который правительство намерено внести в Госдуму

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
забоченные публикации зароились 

в  СМИ. «Россия прекратит отправ-

ку на МКС астронавтов НАСА после 

2018 года» (teletrader.com). «Роскос-

мос» не намерен заключать контракт 

с НАСА и ЕКА по доставке космонавтов на 

МКС в 2019 году» (The Newspapers). «Роскос-

мос» отказался продлить контракт на до-

ставку астронавтов» (latestnewsresource.

com)...

Чувствуете интонацию? Здесь нет дво-

якого толкования, ситуация трактуется 

вполне определенно: русские, мол, развер-

нулись на 180 градусов и решили после 

2018 года больше не предоставлять ме-

ста американцам и европейцам на своих 

кораб лях «Союз», которые полетят к МКС. 

Более того, есть в подтексте и такое допу-

щение: может, кто-то и обращался с соот-

ветствующей просьбой, но «Роскосмос» 

отказался продлить контракт». 

Некоторые журналисты якобы про-

слеживают общую тенденцию. «После 

закрытия программы «Спейс Шаттл», – 

говорится на сайте inverse.com, – Соеди-

ненные Штаты оказались поставленными 

в зависимость от милости России в случае 

возникновения какого-либо конфликта. 

(«Мы являемся заложниками ситуации, – 

сказал однажды бывший администратор 

НАСА Майкл Гриффин. – Россия может 

решить, что больше не станет запускать 

астронавтов США к Международной кос-

мической станции».) Ситуация достигла 

самой крайней точки, когда вице-премьер 

России Дмитрий Рогозин написал в своем 

микроблоге в 2014 году: «Проанализировав 

санкции против нашего космопрома, пред-

лагаю США доставлять своих астронавтов 

на МКС с помощью батута». Похоже, Рос-

сия теперь хорошо использует утонченные 

угрозы... Большой вопрос в том, как будут 

Соединенные Штаты продолжать отправку 

астронавтов на МКС после 2018 года».

Обозреватель «Труда» выясняет, повеяло ли холодной войной из космоса или это всем только показалось

Тень на космический плетень

Вот такой шум в СМИ вызвала всего 

лишь одна фраза высокопоставленного 

представителя «Роскосмоса». Будто нача-

лась холодная война в космосе. Удивитель-

но, насколько готовы оказались многие 

СМИ к возможному негативному повороту 

между США и Россией в освоении внезем-

ного пространства. Между тем это чуть ли 

не единственная сфера, в которой продол-

жается сотрудничество после введения на 

Западе бессмысленных антироссийских 

санкций. Так что же, неужели и в космос 

будет запущена крайне вредная бацилла 

вражды? Есть ли для таких подозрений 

хоть какие-то реальные основания?

Я попросил ответить на этот вопрос 

своего старого знакомца, работающего в 

отрасли на нерядовой должности и знаю-

щего ситуацию, как говорится, изнутри. 

«Савельев, хотя и владеет английским, 

французским языками, но вот на родном 

русском ответил журналистам про достав-

ку астронавтов на МКС, мягко говоря, не 

очень удачно, – саркастически заметил мой 

собеседник. – Нет никаких предпосылок 

для охлаждения отношений в сфере между-

народного космического сотрудничества, 

наоборот, мы прилагаем максимум усилий, 

чтобы развивать его. Это ведь мост, кото-

рый очень важен для каждой из стран. Удив-

ляюсь зарубежным журналистам, которые 

могли подумать, что «Роскосмос» откажет-

ся продлить или расширить контракт на 

доставку астронавтов, если с таким предло-

жением обратятся зарубежные партнеры. 

Почему сегодня «Роскосмос» не планирует 

заключение нового контракта на 2019-й? 

Да только потому, что сами американцы 

не готовы к этому. В НАСА считают, что 

с 2019-го к МКС будут летать не только 

«Союзы», но и американские корабли. Вот 

пока и решили не продлевать контракт. Но 

если такая необходимость возникнет, то 

«Роскосмос», конечно же, согласится, здесь 

нет ни малейших сомнений. Не надо, как 

говорят у нас, наводить тень на плетень...»

Что ж, хорошо, коли так. Но все же по-

чему так неудачно ответил журналистам 

Савельев? Его ответ прозвучал тем более 

странно на фоне разъяснений, которые дал 

заместитель главы НАСА по пилотируе-

мым программам Уильям Герстенмайер, 

который, как и Савельев, был на между-

народной конференции, проходившей 

в подмосковном Королеве. «У нас будет 

возможность доставлять астронавтов 

США как на американских кораблях, так 

и на российских», – сказал он. И добавил, 

что астронавты продолжат летать на рос-

сийских «Союзах» и после 2018 года – один 

астронавт в каждом экипаже. При этом 

российские космонавты будут летать на 

таких же условиях на американских ко-

раблях. Все четко, ясно. Но, судя по ответу 

Савельева, получалось, будто на «Союзах» 

американцы вообще не смогут летать после 

2018-го. Не странно ли?

А ведь Савельев не новичок в между-

народных делах. Работал в Постоянном 

представительстве России при ЮНЕСКО, 

вторым секретарем посольства Российской 

Федерации в Великобритании. Казалось 

бы, должен знать цену каждого слова, ска-

•ПО СЛЕДАМ СЕНСАЦИИ•

Громкое, вызвавшее широкий обще-

ственный резонанс заявление, ко-

торое многие СМИ поняли как отказ 

России доставлять американских 

астронавтов в ближайшем будущем 

на Международную космическую стан-

цию, прозвучало на этой неделе из 

уст замруководителя госкорпорации 

«Роскосмос» Сергея Савельева. В под-

московном Королеве Сергей Вален-

тинович сообщил журналистам, что 

«Роскосмос» не планирует заключать 

с НАСА и Европейским космическим 

агентством (ЕКА) новые контракты, 

определяющие условия полетов 

астронавтов на «Союзах» к МКС после 

2018 года. «Мы работаем, – подчерк-

нул он, – с нашими партнерами 

в рамках действующих контрактов 

(на 2017 и 2018 годы. – «Труд»), новых 

заключать не планируем».

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Поскольку в России подавляю-

щее большинство граждан такой 

подписью не обладают, мы уже 

от имени «Труда» запросили под-

тверждение пресс-службы МВД. 

Больше месяца ждали ответ – за-

держку нам объясняли сбоем в 

электронике. Что ж делать, ошиб-

ки электронных средств фикса-

ции, путаница в электронных 

базах, сбои программ – обыч-

ное явление. Ошибаются люди, 

ошибаются машины – с кем не 

бывает... Тем важнее оперативно 

исправить ошибку, рассмотреть 

претензии граждан и вынести 

справедливое решение. Но это в 

теории. А на практике все иначе. 

Зачем в ГИБДД понадобилась моя электронная подпись?
•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Рутинная по нашим време-

нам процедура – попытка 

обжалования незаконно (по 

моему мнению) наложенного 

штрафа за нарушение ПДД – 

обернулась неприятным 

открытием. Отправив через 

специальный сервис сайта 

ГИБДД Москвы жалобу с при-

ложением всех необходимых 

данных, я получил обескура-

живающий ответ: ваше заяв-

ление рассмотрено не будет. 

Причина: нет квалифициро-

ванной электронной подписи. 

Вот оно, дыхание прогресса!

Вместо ответа по существу мне в 

официальном письме из Главного 

управления по обеспечению без-

опасности дорожного движения 

МВД РФ объясняют: обратиться 

через сайт ГИБДД гражданин 

по закону может, но обжаловать 

штраф при отсутствии квалифи-

цированной электронной подпи-

си – нет. Вообще-то такой прием 

раньше назывался одним словом: 

отфутболить! 

Хотя есть перед глазами и 

примеры другого толка. Взять 

хотя бы работу администратора 

московского парковочного про-

странства и департамента транс-

порта Москвы. Там тоже бывают 

электронные сбои и ошибки, но 

и реагируют на обжалования, 

как правило, позитивно и опе-

ративно. А ГИБДД изобретает 

новые способы отбояриться от 

назойливых граждан, ищущих 

справедливости и указывающих 

на явные проблемы со зрением 

у понатыканных повсюду фото-

камер фиксации. 

Кстати, на аналогичное мое 

заявление об отмене штрафа, 

оформленное по всем правилам 

орфографии и бюрократии (с 

личной подписью) и врученное 

30.03.2016 под роспись «Почтой 

России» начальнику Управле-

ния ГИБДД ГУ МВД России по 

городу Москве полковнику Ко-

валенко В.В. уже полтора меся-

ца нет никакого ответа. А та же 

прокуратура Москвы через свой 

электронный сервис приняла 

к рассмотрению безо всякой 

электронной подписи мое заяв-

ление об обжаловании действий 

сотрудников ГИБДД... 

Правда, по сути моего заявле-

ния пока нет ответа ни от одной 

из госструктур, в том числе и от 

Управления президента РФ по 

работе с обращениями граждан 

и организаций. Президентское 

управление отправило письмо в 

МВД России, а прокуратура Мо-

сквы – в прокуратуру Западного 

округа города Москвы. Штраф на-

ложен 12 марта, в день якобы со-

вершенного нарушения, я получил 

постановление по почте 20 марта, 

на следующий день отправил свое 

письмо об обжаловании. И вот уже 

два месяца мои заявления ходят по 

бюрократическому кругу. И это в 

век высоких скоростей и электрон-

ных сервисов! 

Не ответила прокуратура Мо-

сквы и на аналогичное заявле-

ние моего знакомого, который 

пожаловался на ГИБДД, не рас-

сматривающую его письмо без 

квалифицированной электрон-

ной подписи. И это притом, что 

в столице лично отдать заявле-

ние в ГИБДД – зачастую боль-

шая проблема. В этой ситуации 

электронные сервисы могли бы 

помочь делу. Если, конечно, о них 

и о реальном взаимодействии с 

гражданами пекутся наши пра-

воохранители. 

Не так давно в Москве разго-

релся скандал: жалобщики устро-

или бузу в приемной ГИБДД по 

городу Москве на Садово-Само-

течной. Возмущенные граждане 

не могли сдать свои заявления по 

причине физической перегрузки 

имеющихся в наличии штатных 

сотрудников. Это неудивительно: 

камер фотофиксации нарушений 

становится все больше. Говорят, 

сейчас устанавливаются такие, 

которые одновременно будут 

следить за двумя-тремя видами 

нарушений. Соответственно, и 

ошибок будет больше: например, 

камера измеряет скорость одно-

го автомобиля, а в кадр попадает 

другой. Общеизвестно: система 

фотофиксации работает не толь-

ко на пресечение нарушений, но и 

на облегчение карманов граждан. 

И на каком направлении прояв-

ляет больше энтузиазма, можно 

только догадываться. 

Впрочем, вопрос куда шире, 

чем обжалование пустякового 

штрафа. Право мы имеем или тва-

ри дрожащие? Почему законопос-

лушный гражданин, требующий 

исключительно соблюдения за-

кона и ищущий справедливости 

не в пикетах и демонстрациях, 

а в прямом диалоге с правоох-

ранительной системой, должен 

преодолевать столько барьеров, 

искусственно созданных на его 

пути бюрократами в погонах? 

Конечно, если у заявителя будут 

требовать электронную подпись, 

обращений граждан в правоохра-

нительные органы станет мень-

ше на порядок. Но претензии-то 

никуда не денутся, они просто 

примут совсем другую, более 

острую форму. Т

P.S. И, кстати, еще вопрос: почему 
гражданина можно наказать за 
несовершенное правонарушение, 
а чиновника, допустившего наруше-
ние закона (например, нарушивше-
го сроки реагирования на запросы 
граждан или ошибочно наложивше-
го штраф), – нет? 

ГИБДД изобретает 
новые способы 
отбояриться 
от назойливых 
граждан, ищущих 
справедливости и 
указывающих на 
явные проблемы 
фотокамер 
фиксации

2018 год –
до этого срока действует контракт 
«Роскосмоса» и НАСА по доставке 
астронавтов на Международную 
космическую станцию. Но он может 
быть продлен, если американцы 
увидят в этом потребность

занного на международной арене. Устал, 

не подумал? Или все же как бы невзначай 

намекнул американцам на имеющиеся 

у России рычаги?

Казалось бы, пустяковая оговорка. Но 

негативное эхо прокатилось широко. Этот 

небольшой пример лишь подтверждает 

очевидный факт: в отрасли продолжает 

сохраняться сложная ситуация. В прошлом 

году серьезные сбои обнаружились на 

трех спутниках, изготовленных в России 

для иностранных компаний (EgyptSat-2, 

AMOS-5, «Кондор-Э»). Кроме того, триж-

ды фиксировались ЧП во время запусков 

различных аппаратов в космос. «К концу 

прошлого года ряд западных страховых 

компаний отказывались страховать риски, 

связанные с использованием отечествен-

ной космической техники», – сообщали 

СМИ. Почему же продолжается лихорадка 

на ряде крупных предприятий? Что про-

исходит? Между прочим, Контрольное 

управление президента начало проверку 

«Роскосмоса»...

– Прежде всего, на мой взгляд, причи-

ну лихорадки, недостаточного качества 

работ надо искать в уровне управления, – 

говорит один из организаторов ракет-

но-космической отрасли, экс-министр, 

Герой Социалистического Труда Борис 

БАЛЬМОНТ. – Напомню: новая команда 

пришла в «Роскосмос» более двух лет назад, 

пора бы уже проявить себя. Но пока боль-

ших позитивных перемен не заметно. Хотя 

объективности ради надо сказать, что мно-

гие новые руководители очень стараются, 

работают по 15 часов в сутки, порой без 

выходных... Но ведь важен, как известно, 

конечный результат. А для его достиже-

ния одного усердия маловато. Необходима 

глубокая профессиональная подготовка, 

знание отрасли, ее проблем, достижений, 

кадров – причем на протяжении десятиле-

тий. Без этого трудно добиваться успеха 

в космонавтике.

А что касается сотрудничества с США 

и другими странами в космосе, то это, на 

самом деле, задача №1, – продолжает Баль-

монт. – Сегодня решать серьезные задачи 

в космической сфере в одиночку невоз-

можно – ни нам, ни США, ни Европе, ни 

Китаю, никому. И когда кто-то вольно или 

невольно обостряет ситуацию (яркий при-

мер – пресловутый батут), то такие шаги 

безусловно не идут на пользу делу. Я со-

гласен с главой НАСА Чарльзом Болденом, 

который сказал, что сотрудничество США 

и России в космосе – «это, без капли сомне-

ния, крайне стабилизирующий фактор». 

Да, здесь остров стабильности, который 

нужно сохранять в нынешнее нестабиль-

ное время во что бы то ни стало... Т

Большой шум в СМИ вызвала всего лишь одна 
фраза высокопоставленного представителя 
«Роскосмоса». Удивительно, насколько мы все 
готовы к возможному негативному повороту 
между США и Россией в освоении внеземного 
пространства
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7,4 млн рублей хочет взыскать
москвич через суд с бесплатных сервисов WhatsApp, Viber, Skype и Teleport за то, 

что они не предоставляют детализацию входящих звонков и сообщений

На праймериз «Единой России» в лидерах были 
представители социального блока
Москвичи присматриваются к новой форме гражданской активности

школы «Наследник», председатель 

комиссии Общественной палаты 

РФ по развитию науки и образова-

ния, которая больше 30 лет живет 

в Южном округе, знает проблемы 

горожан и самое главное – знает, 

как их решать. Она активно за-

нимается усовершенствованием 

системы российского образования 

и решением острых социальных 

проблем, в том числе на уровне 

Общественной палаты РФ. 

Напомним, в праймериз уча-

ствовал 291 кандидат, из них 122 

человека – беспартийные, 30 – сто-

ронники партии «Единая Россия» 

и 139 – единороссы. ЕР – един-

•ВЫБОРЫ•

Более 500 тысяч москвичей при-

няли участие в предварительном 

голосовании «Единой России», 

которое прошло 22 мая. По сло-

вам председателя региональной 

счетной комиссии Светланы Цхе, 

праймериз прошли честно и от-

крыто, без грубых нарушений. 

«Явка составила около 6,9% из 

числа зарегистрированных из-

бирателей – более полумиллио-

на человек. Это очень высокий 

результат», – подчеркнула она. 

Теперь кандидаты, набравшие 

наибольшее число голосов, 

будут бороться за депутатские 

мандаты на сентябрьских выбо-

рах в Госдуму.

ОЛЕСЯ САВИНА

С
реди политиков, победив-

ших на праймериз, в лиде-

рах, по оценкам экспертов, 

оказались представители со-

циального блока. Первый за-

меститель секретаря Московского 

городского регионального отделе-

ния партии «Единая Россия» Олег 

Смолкин объяснил это тем, что в 

обществе «очень острый запрос на 

социальные инициативы». «В этом 

плане социальные инициативы, 

которые выдвигались в ходе пред-

варительного голосования, среди 

которых детский отдых, льготы 

инвалидам, льготы на оплату ус-

луг ЖКХ, крайне важны», – под-

черкнул он. 

Кроме того, в обществе силен 

запрос на обновление. Поэтому 

в лидерах оказались новые люди 

в политике. Например, Дмитрий 

Морозов, заведующий кафедрой 

детской хирургии и урологии-

андрологии педиатрического фа-

культета Первого Московского 

государственного медицинского 

университета имени И.М. Сечено-

Негаснущий «Факел Победы»

спорта вручали представители 

Межрегионального обществен-

ного комитета ветеранов «Герои 

Отечества» и прославленные олим-

пийские чемпионы. С приветствен-

ным словом обратился начальник 

Управления социальных программ 

и страхования Александр Овчин-

ников.

Следующим пунктом экспеди-

ции «Факел Победы» стало посеще-

ние этнографического парка-музея 

«Этномир», в котором представ-

лены общественные культуры 

народов мира. Участники акции 

побывали на улице Мира, пред-

ставляющей собой выставочный 

комплекс с тематическими пави-

льонами, задуманными как отра-

жение культур и традиций разных 

регионов мира: старинной Европы, 

загадочного Востока, самобытной 

Азии, жаркой Африки и других 

уголков нашей планеты. Здесь же 

расположились и славянские по-

дворья. 

Финальной же точкой маршру-

та стал город Жуков. Здесь участ-

ники разделились на две группы. 

В экспедиции принимали участие 

футбольные команды ОЭК и Олим-

пийского комитета России, кото-

рые отправились на городской ста-

дион, где состоялся футбольный 

матч между этими коллективами. 

Посетили участники экспедиции 

мемориальный комплекс, посвя-

щенный маршалу Советского Со-

юза, четырежды Герою Советского 

Союза Георгию Константиновичу 

Жукову, побывали и в музее велико-

го полководца.

Завершилась же экспедиция 

встречей с ветеранами, предста-

вителями администрации Жукова 

и молодежных организаций в мест-

ном дворце культуры, где состоялся 

праздничный концерт и вручение 

грамот и символических медалей 

всем тем, кто помог организовать 

и провести акцию «Факел Победы». 

Чем больше проходит времени, от-

деляющего нас от Великой Отече-

ственной, тем важнее становится 

эта задача: сохранить добрую, бла-

годарную память о тех, кто спас мир 

от фашизма. Живой отклик жите-

лей городов, где уже побывал «Факел 

Победы», и поддержка, оказываемая 

участникам экспедиции, – лучшее 

тому подтверждение. Т

•АКЦИИ•

В рамках празднования 71-й 

годовщины Победы в Великой 

Отечественной войне, 75-летия 

начала войны и 75-летия битвы 

под Москвой АО «Объединен-

ная энергетическая компания» 

организовало и провело пятую 

патриоти ческую экспедицию 

«Факел Победы – 2016». Предста-

вители компании, межрегиональ-

ного общественного комитета 

ветеранов «Герои Отечества» 

и совета ветеранов «Во славу 

Родины!», а также московского 

детского центра «Москва моло-

дая» проехали по местам боевой 

славы, чествуя подвиг ветеранов 

Великой Отечественной.

ОЛЕСЯ КУЗИНА

Участники экспедиции посети-

ли Калужскую область, побывав 

в городах Боровск и Жуков. На 

протяжении всего пути колонну 

автобусов сопровождали предста-

вители Красногорского отделения 

Всероссийского международно-

го мотоклуба «Ночные волки». 

Торжест венные мероприятия на-

чались в Боровске, где возле ме-

мориального комплекса «Вечный 

огонь» состоялся митинг с участи-

ем ветеранов, местных жителей, 

представителей городской адми-

нистрации, молодежных органи-

заций. Звучали стихи и песни во-

енных лет, участники экспедиции 

обратились к ветеранам со словами 

благодарности. Минутой молчания 

помянули собравшиеся тех, кто не 

вернулся с фронтов. Завершился 

митинг возложением венков к Веч-

ному огню. А в городском Дворце 

культуры состоялось чествование 

ветеранов Великой Отечествен-

ной – жителей Боровского района 

и вручение подарков от АО ОЭК.

Вручение почетных грамот 

гражданам и организациям Бо-

ровского района за вклад в патри-

отическое воспитание молодежи 

и за развитие массового детского 

Чем больше проходит времени, 
отделяющего нас от Великой 
Отечественной, тем важнее 
становится эта задача: сохранить 
добрую, благодарную память 
о тех, кто спас мир от фашизма

Возле мемориального 

комплекса «Вечный 

огонь» прошел митинг 

с участием ветеранов.

Музей русского импрессионизма 
открылся в Москве в четверг, на 
территории фабрики «Большевик». 
В торжественной церемонии 
принял участие мэр столицы Сергей 
Собянин.

«Московские музеи в прошлом 
году посетили уже более 11 млн 
человек, – рассказал глава горо-
да. – Последнюю «Ночь в музее» 
посетили почти 500 тысяч человек. 
Вообще такого интереса никогда не 
было. Несмотря на обилие музеев, 
Москва реконструирует старые, 
возводит новые музеи – и феде-
ральные, и региональные, и част-
ные. Только за последние годы два 
десятка очень интересных частных 
музеев было построено. Сегодня 
мы присутствуем на открытии еще 
одного частного Музея русского им-
прессионизма, созданного на базе 
бывшей фабрики, здесь сохранены 
и исторические здания, и создано 
внутри современное помещение, 
которое отвечает всем требовани-
ям для музейного хранения и вы-
ставок. Так что Москва приобрела 
новое музейное пространство. 
С чем я поздравляю и тех, кто зани-
мался этим проектом, и, я надеюсь, 
тех, кто в ближайшее время посетит 
этот замечательный объект», – под-
черкнул Собянин.

Мэр Москвы напомнил, что 
именно с частной коллекции бо-
лее 150 лет назад начался круп-
нейший музей изобразительного 
искусства в России – Третьяков-
ская галерея.

По словам Собянина, в по-
следние годы традиция откры-
вать общедоступные музеи на 
основе частных коллекций не 
только возродилась, но по своим 
масштабам даже превзошла 
опыт дореволюционной Москвы. 

Сегодня в столице действуют 
уже около 80 достаточно крупных 
частных музеев, а их рождение 
является либо общественной 
инициативой, либо хорошим при-
мером социального предприни-
мательства. 

Музей русского импресси-
онизма находится по адресу: 
Ленинградский проспект, д. 15, 
стр. 11. Он создан на территории 
бывшей кондитерской фабрики 
«Большевик». 

Когда-то в этих помещени-
ях производили различные 
сладости,  пользовавшиеся по-
вышенным спросом по всему 
Совет скому Союзу. Ну, а сегодня 
в стенах бывшей фабрики пища 
духовная вышла на первый план.

Проект реконструкции здания 
был разработан британским 
архитектурным бюро John 
McAslan + Partners. 

Выставочные площади музея 
занимают три этажа, это более 
тысячи квадратных метров.

В постоянную экспозицию 
вошли картины из коллекции 

предпринимателя и мецената 
Бориса Минца – работы выда-
ющихся российских художников 
Константина Коровина, Вален-
тина Серова, Станислава Жуков-
ского, Игоря Грабаря, Констан-
тина Юона, Бориса Кустодиева, 
Петра Кончаловского, Алексан-
дра Герасимова. Также в музее 
будут проводиться временные 
выставки. Их планируется обнов-
лять три-четыре раза в год.

Музей полностью оборудован 
для посетителей с ограниченными 
возможностями здоровья. И сто-
личные власти, и музейные ра-
ботники говорят, что такой подход 
к современному музею – необхо-
димое требование времени. Т

ТАТЬЯНА ДЬЯЧКОВА

Пример социального 
предпринимательства

ПРОЕКТ

Около 80
частных музеев и галерей 
действуют в Москве

291
кандидат
участвовал в праймериз, 
из них 122 человека – 
беспартийные, 
30 – сторонники партии 
«Единая Россия» 
и 139 – единороссы 
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В своих округах лидировали многие действующие депутаты Госдумы, сре-
ди них Вячеслав Лысаков (197-й округ), Сергей Железняк (204-й округ), 
Елена Панина (201-й округ) и Ирина Белых (207-й округ). Также среди 
победителей по округам: Иван Тетерин (196-й округ), Геннадий Онищенко 
(206-й округ), Сергей Ладочкин (198-й округ), Татьяна Барсукова (200-й 
округ), Дмитрий Саблин (202-й округ), Антон Жарков (205-й округ), Ната-
лья Мокрышева (209-й округ) и Анатолий Выборный (210-й округ).

ШТРИХИ

сильных кандидатов, во-вторых, 

потренировать кандидатов на де-

батах, на общении с избирателями, 

в-третьих, сформировать кадро-

вый резерв из молодых ребят, ко-

торые громко заявят о себе, и будет 

понятно, что в будущем это будут 

хорошие депутаты, – рассказал экс-

перт. – И, наконец, последнее – это 

ответ на упрек о кулуарных реше-

ниях: что не только начальники 

определяют, кто будет, и никакой 

внутрипартийной демократии».

Организаторы выборов не-

однократно подчеркивали, что 

они всегда ощущали поддержку 

горожан. «Для нас ключевая по-

зиция – безоговорочная легитим-

ность выборов», – заявил накануне 

22 мая Николай Гончар, председа-

тель регионального оргкомитета 

праймериз, секретарь Московского 

отделения «Единой России». Кроме 

того, на выборах работали более 

двух тысяч наблюдателей. Им раз-

решалось снимать на фото- и видео-

камеру ход предварительного голо-

сования, однако было запрещено 

фиксировать непосредственный 

момент выбора в кабине для голо-

сования и личные данные избира-

телей. Они также подтвердили, что 

серьезных нарушений не было. 

По наблюдению председателя 

счетной комиссии участка №27 

Людмилы Чабась, среди про-

голосовавших оказалось много 

пенсионеров, которые пришли на 

выборы вместе с внуками. «Я при-

шла на выборы, так как считаю их 

полезными, – рассказала житель-

ница Тверского района Маргарита 

Ожогина. – Праймериз дали мне 

возможность ознакомиться с про-

граммами кандидатов, чтобы в 

дальнейшем, на осенних выборах 

в Госдуму, сделать правильный 

выбор». Активные горожане соли-

дарны с тем, что праймериз – это 

реальный шанс повлиять на состав 

Госдумы VII cозыва. Т

ва среди конкурентов выделялся 

тем, что знает проблемы округа 

и ярко проявил себя на дебатах. 

Татьяна Барсукова, заместитель 

руководителя столичного департа-

мента труда и социальной защиты 

населения, провела в ходе предвы-

борной кампании десятки встреч с 

жителями в своем избирательном 

округе. Она стала одним из иници-

аторов программы летнего актив-

ного детского отдыха «Московская 

смена», а также возвращения льгот 

на оплату коммунальных услуг 

для инвалидов и ликвидаторов 

катастрофы на Чернобыльской 

АЭС. Любовь Духанина, директор 

ственная партия, которая пошла 

на открытый отбор кандидатов, 

чтобы избиратели уже сейчас име-

ли возможность ознакомиться с их 

предвыборными программами. 

Все остальные, как правило, про-

водят отбор партийцев в закрытом 

режиме. 

Говоря о важности праймериз, 

мэр Москвы Сергей Собянин ска-

зал: «Это хорошая традиция для 

партии, когда происходит внутри-

партийная реальная конкуренция, 

а не номенклатурная». С ним со-

лидарен политолог Глеб Кузнецов, 

заместитель директора Нацио-

нального института развития со-

временной идеологии. Он считает, 

что праймериз – «необходимая про-

цедура для крупных политических 

сил». Олег Матвейчев, политолог, 

профессор Национального иссле-

довательского университета Выс-

шей школы экономики, анализи-

руя прошедшие выборы, заявил, 

что «Единая Россия» ставила перед 

собой несколько задач на этих 

праймериз. «Во-первых, выявить 

Ф
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Бюллетень №1 
для голосования на  годовом общем собрании акционеров  

открытого акционерного общества  «Компания Гермес»

Место нахождения Общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов 

повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата проведения годового общего собрания: 22 июня 2016  года.
Место проведения годового общего собрания: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Время проведения годового общего собрания: 10 час. 30 мин.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123.

Регистрационный номер Количество голосов  

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества по итогам 2015 года. 

Решение:
1. Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Общества по итогам 2015 года.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ
  

2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества  по результатам 
2015 отчетного года.

Решение:
2. Чистую прибыль по результатам 2015 года оставить на развитие Общества, дивиденды по итогам 2015 года не выплачивать.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ
 
3. Избрание членов Совета директоров.                  КУМУЛЯТИВНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ!

Решение:   х9=

3. Избрать Совет директоров Общества  
в количестве 9 человек в следующем составе:

количество акций количество акций

Фамилия, имя, отчество «ЗА»
«ПРОТИВ» ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» ПО ВСЕМ 
КАНДИДАТАМ

1. Артамонова Валентина Павловна

2. Волков Михаил Александрович

3. Данилов Геннадий Андреевич

4. Кузьмин Юрий Анатольевич

5. Курнаков Владимир Борисович

6. Первушин Владимир Петрович

7. Плавник Павел Гарьевич

8. Хромов Олег Вадимович

9. Шабалина Альбина Петровна

Kоличество голосов для контроля:

по указанию 
приобретателя

по указанию владельца 
депозитарных ценных бумаг по доверенности часть акций передана

4. Избрание членов Ревизионной комиссии. 

Решение:
 4. Избрать Ревизионную комиссию Общества в количестве 3 человек в следующем составе:

Фамилия, имя, 
отчество

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после 
даты составления  списка лиц,  имеющих право на участие 

в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

1. Бреусов 
Андрей Николаевич

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. Пиманова 
Людмила Васильевна

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Рассказова 
Татьяна Андреевна

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

5. Утверждение аудитора. 

Решение:
5. Утвердить аудитором Общества общество с ограниченной ответственностью «ДИП-Аудит», г. Санкт-Петербург.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Ф.И.О. (наименование) акционера:

Подпись акционера (представителя):

ВНИМАНИЕ: Бюллетень должен быть подписан акционером (представителем акционера).

ПРАВИЛА ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ
По вопросам повестки дня  №1, 2, 4, 5  голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев голосования 

в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании.

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных за каждый 
вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о 
том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по 
доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании. 

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в 
поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, 
отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании. 

Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, получены 
указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

При кумулятивном голосовании (вопрос повестки дня №3) число голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на 
число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров Общества, и акционер вправе отдать полученные таким образом голоса 
полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами.

Напротив имени кандидата в графе «количество голосов» проставьте то количество голосов, которое Вы хотите отдать за каждую 
кандидатуру.

Бюллетень №2 
для голосования на  годовом общем собрании акционеров 

открытого акционерного общества  «Компания Гермес»

Место нахождения Общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов 

повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата проведения годового общего собрания: 22 июня 2016  года.
Место проведения годового общего собрания: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Время проведения годового общего собрания: 10 час. 30 мин.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123.

Регистрационный номер Количество голосов

6. Одобрение сделок с заинтересованностью.

Решение:
6.1. Одобрить сделку, заключенную с Публичным акционерным обществом «ЗВЕЗДА», в совершении которой, согласно ст. 81 

Федерального закона от 26 декабря 1995 г. №208-ФЗ «Об акционерных обществах», имеется заинтересованность. Одобрить 
совершение сделки на следующих условиях: Предмет сделки: ОАО «Компания Гермес» предоставляет ПАО «ЗВЕЗДА» заем в общем 
размере 125 000 000,00 (сто двадцать пять миллионов) рублей 00 копеек на срок до 31.10.2016 г. Процентная ставка: 8,25% годовых. 
Выгодоприобретателей нет. Иных существенных условий нет.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ
  

6.2. Одобрить сделку, заключенную с Публичным акционерным обществом «ЗВЕЗДА», в совершении которой, согласно ст. 81 
Федерального закона от 26 декабря 1995 г. №208-ФЗ «Об акционерных обществах», имеется заинтересованность. Одобрить 
совершение сделки на следующих условиях: Предмет сделки: ОАО «Компания Гермес» предоставляет ПАО «ЗВЕЗДА» заем в общем 
размере 49 875 000,00 (сорок девять миллионов восемьсот семьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек на срок до 31.10.2016 г.  Процентная 
ставка: 8,25% годовых. Выгодоприобретателей нет. Иных существенных условий нет.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ
 
6.3. Одобрить сделку, заключенную с Закрытым акционерным обществом «Экспериментальный Комплекс «Звезда», в совершении 

которой, согласно ст. 81 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. №208-ФЗ «Об акционерных обществах», имеется заинтересованность. 
Одобрить совершение сделки на следующих условиях:

Предмет сделки: в рамках размещения дополнительных обыкновенных именных бездокументарных акций ОАО «Компания Гермес» 
ЗАО «ЭК «Звезда»  приобретает 12 500 000 штук акций ОАО «Компания Гермес», номинальной стоимостью 1,00 рубль каждая, рег. № выпуска 
1-01-00403-А-003D, зарегистрирован 24.12.2012 г. РО ФСФР в СЗФО. Общая цена сделки 174 875 000,00 (сто семьдесят четыре миллиона 
восемьсот семьдесят пять тысяч) рублей. Выгодоприобретателей нет. Иных существенных условий нет.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

6.4. Одобрить сделку, заключаемую с Закрытым акционерным обществом «Экспериментальный Комплекс «Звезда», в совершении 
которой, согласно ст. 81 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. №208-ФЗ «Об акционерных обществах», имеется заинтересованность. 
Одобрить совершение сделки на следующих условиях: Стороны сделки: ЗАО «ЭК «Звезда» (Приобретатель) и ОАО «Компания Гермес» 
(Продавец). Предмет сделки: ЗАО «ЭК «Звезда» приобретает обыкновенные именные бездокументарные акции ОАО «Компания Гермес»  
в количестве не более 6 000 000 штук, номинальной стоимостью 1,00 рубль каждая. Общая цена сделки не может составлять более 
84 600 000,00 (восемьдесят четыре миллиона шестьсот тысяч) рублей (цена сделки определяется как количество приобретаемых 
акций, умноженное на цену размещения одной обыкновенной акции). Выгодоприобретателей нет. Иных существенных условий нет.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

7. Об изменении наименования Общества.

Решение:
7. Утвердить полное фирменное наименование Общества – Публичное акционерное общество «Компания Гермес». Сокращенное 

фирменное наименование – ПАО «Компания Гермес».

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

8. Определение количества, номинальной стоимости, категории (типа) объявленных акций и прав, предоставляемых этими акциями.

Решение:
8. Определить, что Общество вправе дополнительно размещать 25 000 000 обыкновенных именных акций номинальной стоимостью 

1,00 рубль каждая (объявленные акции). Объявленные акции предоставляют одинаковый объем прав с обыкновенными именными 
акциями, указанными в Уставе Общества.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Ф.И.О. (наименование) акционера:

Подпись акционера (представителя):

ВНИМАНИЕ: Бюллетень должен быть подписан акционером (представителем акционера).

ПРАВИЛА ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ
По вопросам повестки дня  №6, 7, 8 голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев голосования 

в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании.

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных за каждый 
вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о 
том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по 
доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании. 

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в 
поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, 
отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании. 

Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, получены 
указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

Бюллетень №3 
для голосования на  годовом общем собрании акционеров открытого акционерного общества  «Компания Гермес»

Место нахождения Общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов 

повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата проведения годового общего собрания: 22 июня 2016  года.
Место проведения годового общего собрания: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Время проведения годового общего собрания: 10 час. 30 мин.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123.

Регистрационный номер Количество голосов

9. Утверждение Устава Общества в новой редакции.

Решение:
9. Утвердить Устав Общества  в новой редакции.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  
списка лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

10. Увеличение уставного капитала ОАО «Компания Гермес» путем размещения дополнительных  акций.

Решение:
10. Увеличить уставный капитал ОАО «Компания Гермес» с целью привлечения дополнительных средств, направленных на  

финансирование оборотного капитала Общества путем размещения дополнительных обыкновенных именных бездокументарных 

акций в количестве  6 000 000 штук (далее – акции) общей номинальной стоимостью 6 000 000,00  рублей на следующих 
условиях: 

–  количество акций – 6 000 000  штук;
– номинальная стоимость одной акции – 1 (один) рубль;
– способ размещения акций – открытая подписка;
– форма оплаты акций – денежные средства в валюте РФ;
– расходы, связанные с внесением приходных записей о зачислении размещаемых акций на лицевые счета (счета депо) их первых 

владельцев (приобретателей), несут владельцы (приобретатели) акций;
– цена размещения дополнительных акций – 14,10 рубля за одну акцию. Цена размещения дополнительных акций лицам, имеющим 

преимущественное право приобретения акций, – 12,69 рубля за одну акцию.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами вариант, 

остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты составления  списка 
лиц,  имеющих право на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Ф.И.О. (наименование) акционера:

Подпись акционера (представителя):

ВНИМАНИЕ: Бюллетень должен быть подписан акционером (представителем акционера).

ПРАВИЛА ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ
По вопросам повестки дня  №9, 10 голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев голосования в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании.
Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, 

что голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 
Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен 

указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 
Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных 

за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 
Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.
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Объявление
Каспийский Трубопроводный Консорци-

ум извещает о проведении предквалификаци-

онного отбора для участия в открытом тендере 

№2363-OD на право заключения 2-летнего рамочно-

го договора на «Поставку расходных материалов 

для лабораторий КТК-K».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена  на сайте КТК: http://www.cpc.ru (раздел 

тендеры – Тендер №2363-OD).

Сообщение 
о проведении годового общего собрания акционеров

Акционерного общества «Межрегионстрой»
(место нахождения: 614065, г.Пермь, 

ул.Теплопроводная, 2-я, д.12)

Акционерное общество «Межрегионстрой» сообщает о том, 
что 27 июня 2016 года состоится годовое общее собрание 
акционеров АО «Межрегионстрой».

Форма проведения: собрание (совместное присутствие). 
Место проведения собрания: 620016, г. Екатеринбург, 

ул. Гаражная, д.6 «б», ком.212 «а»
Время проведения собрания: 10.30 час.
Время начала регистрации лиц, участвующих в собрании: 

10.00 час.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 

в собрании:  06 июня 2016 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:

1) Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской 
отчетности Общества по результатам 2015 года. 

2) Распределение прибыли (в том числе  выплата 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 2015 года.

3) Избрание членов Совета директоров Общества.
4) Избрание Ревизора Общества.
5) Утверждение Аудитора Общества.
С материалами, предоставляемыми акционерам при 

подготовке к проведению годового общего собрания можно 
ознакомиться, начиная с 06 июня 2016 года с 09.00 до 10.00 
по адресам: 614065, г.Пермь, ул.Теплопроводная, 2-я, д.12;  
620016, г.Екатеринбург, ул.Гаражная, д.6 «б», каб.221.

Материалы предоставляются лицам, внесенным в Список 
лиц, имеющих право на участие в собрании, при представлении 
ими данных, позволяющих их идентифицировать в 
данном Списке, и документов, удостоверяющих личность 
(регистрацию юридического лица). Для представителей 
акционеров материалы и информация предоставляются 
при предъявлении документов, позволяющих установить 
полномочия представителей.
С уважением, Совет директоров АО «Межрегионстрой»

Cообщение
О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» 

Место нахождения Общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий Вал, дом 1

Уважаемый акционер!

Сообщаем Вам, что на 21 июня 2016 года назначено проведение годового общего собрания акционеров Открытого 
акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (далее также «Общество») по итогам 2015 года в форме 
собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование). Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества, 
составлен на основании данных реестра акционеров ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» по состоянию на 05 мая 
2016 года. Место проведения годового общего собрания акционеров и регистрации участников годового общего собрания 
акционеров: г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2-й этаж, комната переговоров. 
Время начала регистрации участников годового общего собрания акционеров: 15 часов 30 минут. Начало годового общего 
собрания акционеров: 16 часов 00 минут.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Определение порядка ведения собрания.
2. Утверждение годового отчета Общества по итогам 2015 года.
3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества, в том числе отчета о прибылях и убытках (отчета 

о финансовых результатах) Общества за 2015 год.
4. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков Общества по результатам финансового 

2015 года.
5. Избрание Совета директоров Общества.
6. О выплате вознаграждения членам Совета директоров, избранным на годовом Общем собрании акционеров, в период 

исполнения ими своих полномочий.
7. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
8. Утверждение аудитора Общества на 2016 год.
9. О последующем одобрении крупной сделки – Соглашения о взаиморасчетах от 15.10.2015 года, заключенного между 

МАЛАРТОН ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД Частной компанией с ограниченной ответственностью (MALARTON HOLDINGS LIMITED Private 
Company Limited by Shares) и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».

10. О последующем одобрении крупной сделки – Договора о новации от 15.10.2015 года, заключенного между МАЛАРТОН 
ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД Частной компанией с ограниченной ответственностью (MALARTON HOLDINGS LIMITED Private Company 
Limited by Shares) и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».

11. О последующем одобрении крупной сделки – Договора займа от 15 октября 2015 года, заключенного между МАЛАРТОН 
ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД Частной компанией с ограниченной ответственностью (MALARTON HOLDINGS LIMITED Private Company 
Limited by Shares) и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево». 

С информацией (материалами), предоставляемой акционерам при подготовке к проведению годового общего собрания 
акционеров, можно ознакомиться начиная с 01 июня 2016 г. по 20 июня 2016 г. включительно с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 
16.30 по адресу: г. Москва, ул. Коровий Вал, дом 1, универмаг «Добрынинский», 4-й этаж, комната администратора, а также в 
день проведения годового общего собрания акционеров в месте проведения общего собрания по адресу: г. Москва, Литовский 
бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2-й этаж, комната переговоров. Участникам годового общего собрания 
акционеров необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, документ, удостоверяющий его 
полномочия, а для представителей акционеров – доверенность, заверенную согласно Федеральному закону РФ «Об акционерных 
обществах».

В соответствии с положениями ст. 75, 76 ФЗ «Об акционерных обществах», Общество информирует акционеров о наличии у 
них права требовать выкупа принадлежащих им акций Общества. Основание возникновения у акционеров права требовать 
выкупа принадлежащих им акций Общества: принятие годовым общим собранием акционеров Общества, назначенным 
на 21.06.2016 г. (далее по тексту – «Собрание») решения об одобрении крупной сделки(-ок) (вопросы №9,10,11 повестки дня 
Собрания). 

Порядок предъявления акционерами требований о выкупе акций Общества и порядок выкупа акций (далее «Порядок»): 
Правом требовать у Общества выкупа акций обладают акционеры, проголосовавшие против принятия решения по вопросу 
повестки дня об одобрении крупной сделки или не принимавшие участия в голосовании по данному вопросу. В случае если 
Собранием не будет принято решение об одобрении указанных сделок, акционеры не вправе требовать выкупа принадлежащих им 
акций Общества, независимо от вариантов голосования по соответствующим вопросам повестки дня Собрания. Дата составления 
списка акционеров, имеющих право требовать выкупа Обществом принадлежащих им акций: 05 мая 2016 г. (основание: 
данные реестра акционеров Общества по состоянию на указанную дату). Цена, по которой производится выкуп акций: 32 рубля 
81 копейка за 1 акцию (основание: решение Совета директоров Общества от 22.04.2016 г., оформленное Протоколом №35 
от 25.04.2016 г., Отчет №07-09-Б/15 об оценке рыночной стоимости одной обыкновенной именной бездокументарной акции 
в составе 100% пакета акций ОАО ОТД «Ясенево» от 15.09.2015 г., выполненный ООО «Консалтинговая группа «Венатэль»). 
При этом общая сумма средств, направляемых Обществом на выкуп акций, не может превышать 10 процентов стоимости 
чистых активов Общества на дату принятия решения, которое повлекло возникновение у акционеров права требовать выкупа 
Обществом принадлежащих им акций. В случае если общее количество акций, в отношении которых заявлены требования о выкупе, 
превышает количество акций, которое может быть выкуплено Обществом с учетом указанного ограничения, акции выкупаются 
у акционеров пропорционально заявленным требованиям. Количество акций, подлежащих выкупу у каждого акционера в этом 
случае, определяется путем деления общего количества акций, которые могут быть выкуплены с учетом указанного ограничения, 
на общее количество акций, заявленных к выкупу; полученное число (коэффициент пересчета) умножается на количество акций, 
предъявленных к выкупу каждым акционером. Срок направления акционером требования о выкупе акций: 45 календарных 
дней с даты принятия Собранием решения об одобрении крупной сделки, т. е. требование должно поступить в Общество по 
05.08.2016 г. включительно. Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций, поступившее в Общество позже 
указанного срока или содержащее неполную или недостоверную информацию, а также не позволяющее идентифицировать 
акционера Общества, к рассмотрению не принимается. Форма требования о выкупе акций: письменная (Приложение №1 
к настоящему порядку). 

Требование акционера о выкупе Обществом принадлежащих ему акций должно содержать следующие сведения:
• Фамилия, имя, отчество (полное наименование) акционера;
• Место жительства (место нахождения) акционера;
• Паспортные данные для акционера – физического лица;
• Для акционера – юридического лица, являющегося резидентом Российской Федерации, – основной государственный 

регистрационный номер (ОГРН); 
• Для акционера – юридического лица, не являющегося резидентом Российской Федерации, – регистрационный номер, 

информация об органе, зарегистрировавшем иностранную организацию, дате и месте регистрации акционера; 
• Количество, категория (тип) и государственный регистрационный номер выпуска акций, выкупа которых требует акционер;
• Подпись акционера – физического лица или его уполномоченного представителя, засвидетельствованная нотариально 

или держателем реестра акционеров Общества;
• Подпись уполномоченного лица акционера – юридического лица и печать акционера – юридического лица. В случае, 

если требование подписано представителем юридического лица – акционера, действующим на основании доверенности, 
к требованию прилагается удостоверенная в установленном законом порядке копия доверенности. 

• Способ оплаты (реквизиты банковского счета в случае безналичного расчета). 
В случае учета прав на акции номинальным держателем к требованию акционера должна быть приложена выписка со счета 

депо с указанием общего количества учитываемых ценных бумаг и количества акций, подлежащих выкупу, в отношении которых 
осуществлено блокирование операций. Если акционер заявил требование о выкупе большего количества акций Общества, 
чем принадлежащее ему количество акций, указанное в списке акционеров, имеющих право требовать выкупа Обществом 
принадлежащих им акций, то выкупу подлежат принадлежащие ему акции в количестве, указанном в данном списке. Заявляемые 
к выкупу акции Общества должны быть свободны от обременений, прав и притязаний третьих лиц.

Способ направления требования о выкупе акций: по месту нахождения Общества (117049, г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1, 
Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево») посредством почтовой связи или нарочным (прием 
документации, направляемой нарочным, осуществляется ежедневно по рабочим дням с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.30 в 
комнате администратора (4-й этаж). 

 В соответствии с абз. 3 п. 3 ст. 76 Федерального закона «Об акционерных обществах», с момента получения Обществом 
требования акционера о выкупе принадлежащих ему акций и до момента внесения в реестр акционеров Общества записи о 
переходе прав собственности на выкупаемые акции к Обществу или до момента отзыва акционером требования о выкупе этих 
акций акционер не вправе совершать связанные с отчуждением или обременением этих акций сделки с третьими лицами. 

Отзыв требования о выкупе акций: Акционер вправе отозвать свое требование о выкупе Обществом акций не позднее 45 
календарных дней с даты принятия Собранием решения об одобрении сделки, послужившего основанием для возникновения права 
акционера требовать выкупа принадлежащих ему акций Общества (то есть с даты направления требования и по 05.08.2016 г. 
включительно). В этом случае акционер направляет или вручает в письменной форме Отзыв требования о выкупе принадлежащих 
ему акций по адресу, по которому направляется требование о выкупе акций (Приложение №2 к настоящему Порядку). Отзыв 
акционером требования о выкупе принадлежащих ему акций должен поступить в Общество не позднее указанного срока. 

Порядок выкупа акций Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»:
Выкуп акций у акционеров, предъявивших требование о выкупе, будет осуществляться в течение 30 дней после истечения 

45-дневного срока с даты принятия Собранием решения об одобрении сделки, послужившей основанием для возникновения 
у акционера права требования выкупа принадлежащих ему акций Общества. 

Оплата акций, подлежащих выкупу, осуществляется Обществом одним из способов, указанных акционером в требовании 
о выкупе акций: 

• наличными денежными средствами через кассу Общества по рабочим дням с 14.00 часов по 17.00 часов по адресу: 
г. Москва, Литовский бульвар, д. 22, универмаг «Ясенево» по предварительному уведомлению акционерами Общества о своем 
намерении прибыть в Общество за получением денежных средств в оплату акций. Предварительное уведомление акционером 
Общества производится не позднее чем за 3 рабочих дня с указанием даты и времени прибытия акционера в Общество за 
получением денежных средств путем подачи в Общество уведомления в письменной форме по адресу: г. Москва, Литовский 
бульвар, д. 22 (Администрация) либо путем согласования даты и времени прибытия акционера в Общество по телефонному 
номеру: +7(495)426-31-11 (Главная касса); 

• в безналичном порядке путем перечисления суммы выкупа на банковский счет, указанный акционером в требовании о 
выкупе акций (за счет акционера); 

• путем перечисления суммы выкупа почтовым переводом по адресу, указанному акционером в требовании о выкупе акций 
(за счет акционера). 

В случае отсутствия такого указания в требовании о выкупе акций денежные средства перечисляются акционерам по почте 
(по адресу места жительства/места нахождения, указанному в реестре акционеров) за счет акционера. 

После оплаты подлежащих выкупу ценных бумаг Обществом акции будут списаны с лицевых счетов зарегистрированных 
лиц в установленном законом порядке. С информацией (материалами) по вопросу осуществления процедуры выкупа акций 
акционеры, имеющие право требовать выкупа Обществом принадлежащих им акций, могут также ознакомиться в рабочие 
дни с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.30 по следующим адресам: г. Москва, ул. Коровий Вал, дом 1, универмаг «Добрынинский», 
4-й этаж, комната администратора.

 Приложение №1 к Порядку 
Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

ОГРН: 1027705018692
ИНН/КПП: 7705470784/774901001

Адрес (место нахождения): 117049, город Москва, улица Коровий Вал, д. 1
от 

Наименование акционера юридического лица или фамилия имя отчество акционера

Для физического лица: 
адрес (место жительства): 
Паспортные данные:
Для юридического лица:
ОГРН:

№____ от «____»___________ 201_ г.      Адрес (место нахождения):

ТРЕБОВАНИЕ о выкупе обществом принадлежащих акционеру акций

АКЦИОНЕРУ (далее – «Акционер») принадлежат на праве собственности голосующие обыкновенные именные акции 
ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО», номинальная стоимость 0,03 рубля, государственный регистрационный 
номер выпуска 1-01-07782-А, в количестве __ (__) штуки. 

Если акции учитываются в депозитарии, необходимо дополнительно указать: Акции учитываются на счете депо Акционера 
в Наименование депозитария, что подтверждается выпиской со счета депо Акционера.

21 июня 2016 года на годовом общем собрании акционеров ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» было принято 
решение об одобрении крупной сделки (сделок). 

Акционер не принимал участия в голосовании по данным вопросам (ВАРИАНТ: Акционер голосовал против принятия решений 
по данным вопросам).

В соответствии с п. 1 ст. 75 Федерального закона «Об акционерных обществах», акционеры – владельцы голосующих акций 
вправе требовать выкупа обществом всех или части принадлежащих им акций в случае совершения крупной сделки, решение 
об одобрении которой принимается общим Собранием акционеров в соответствии с п. 3 ст. 79 настоящего Федерального 
закона «Об акционерных обществах», если они голосовали против принятия решения об одобрении указанной сделки либо не 
принимали участия в голосовании по этим вопросам.

На основании вышеизложенного Акционер вправе требовать выкупа всех или части принадлежащих ему акций 
ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО».

Как следует из уведомления о созыве общего собрания акционеров, Совет директоров ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ 
ДОМ «ЯСЕНЕВО» определил цену выкупа в размере 32 рубля 81 копейка за одну обыкновенную акцию ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО».

На основании изложенного, руководствуясь статьей 75 Федерального закона «Об акционерных обществах», Акционер 
требует от ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» выкупить принадлежащие ему обыкновенные именные акции 
(государственный регистрационный номер выпуска 1-01-07782-А в количестве ___ (__) штук за __ (__) рублей, исходя из 
определенной Советом директоров цены 32 рубля 81 копейка за одну обыкновенную акцию ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ 
ДОМ «ЯСЕНЕВО».

Денежные средства за выкупаемые акции прошу перечислить по следующим реквизитам:
Получатель денежных средств:  

Фамилия Имя Отчество акционера – физического лица или Наименование акционера – юридического лица.
Реквизиты Получателя платежа:    
ИНН:
АДРЕС: 
 Банковские реквизиты:
Приложение:
– Выписка со счета депо Акционера, в Наименование депозитария (прикладывается, если акции учитываются в депозитарии);
– Подлинник или нотариально удостоверенная копия доверенности на представителя, подписавшего настоящее требование 

(прикладывается, если требование подписано представителем. Для представителя физического лица доверенность должна 
быть нотариально удостоверена).

Для юридического лица:
Генеральный директор       ФИО

Наименование акционера
Если от имени акционера – юридического лица требование подписано не генеральным директором, то вместо 

«Генеральный директор акционера» указывается: Представитель Наименование акционера, действующий на основании 
доверенности от «___» ___ 201__ года, № ___.

Для физического лица:
Подпись физического лица под требованием или его представителя должна быть нотариально удостоверена или 

заверена держателем реестра. 

Приложение №2 к Порядку 
Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

ОГРН: 1027705018692
ИНН/КПП: 7705470784/774901001

Адрес (место нахождения): 117049, город Москва, улица Коровий Вал, д. 1
от 

Наименование акционера юридического лица или фамилия имя отчество акционера

Для физического лица: 
адрес (место жительства): 
Паспортные данные:
Для юридического лица:
ОГРН:

№____ от «____»___________ 201_ г.      Адрес (место нахождения):

ОТЗЫВ ТРЕБОВАНИЯ о выкупе обществом принадлежащих акционеру акций

АКЦИОНЕРУ (далее – «Акционер») принадлежат на праве собственности голосующие обыкновенные именные акции 
ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО», номинальная стоимость 0,03 рубля, государственный регистрационный 
номер выпуска 1-01-07782-А, в количестве __ (__) штуки. Если акции учитываются в депозитарии, необходимо дополнительно 
указать: Акции учитываются на счете депо Акционера в Наименование депозитария, что подтверждается выпиской со счета 
депо Акционера.

 21 июня 2016 года на годовом общем собрании акционеров ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» было 
принято решение об одобрении крупной сделки (сделок). Акционер не принимал участия в голосовании по данным вопросам 
(ВАРИАНТ: Акционер голосовал против принятия решений по данным вопросам).

В соответствии с п. 1 ст. 75 Федерального закона «Об акционерных обществах», Акционером было направлено в ОАО 
«ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» требование о выкупе принадлежащих Акционеру обыкновенных именных акций. 

В соответствии с п. 3 ст. 76 Федерального закона «Об акционерных обществах», отзыв Акционером требования о выкупе 
принадлежащих ему акций должен поступить в общество в течение срока, предусмотренного абзацем вторым п. 2 ст. 76 
Федерального закона «Об акционерных обществах». Соответственно, не позднее 45 дней с даты принятия соответствующего 
решения общим Собранием акционеров Акционер вправе отозвать требование о выкупе принадлежащих ему акций.

В соответствии с п. 2.6, 2.7. Приказа ФСФР РФ от 05.04.2007 №07-39/пз-н, в случае получения обществом отзыва требования 
оно обязано представить держателю реестра копию отзыва требования, скрепленную печатью и подписанную уполномоченным 
лицом общества, на следующий рабочий день после его получения, если акции акционера, подлежащие выкупу, учитываются 
на лицевом счете акционера в реестре. В свою очередь, держатель реестра в течение 3 рабочих дней с момента получения от 
общества указанного отзыва вносит в реестр запись о прекращении блокирования операций в отношении принадлежащих 
акционеру акций, подлежащих выкупу. Аналогичные требования установлены п. 3.9, 3.10 Приказа ФСФР РФ от 05.04.2007 
№ 07-39/пз-н в отношении акций, учитываемых в депозитарии.

С учетом вышеизложенного, Акционер отзывает требование от «_»_ 2016 года (исх. № _) о выкупе принадлежащих ему 
обыкновенных именных акций ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» (государственный регистрационный номер 
выпуска 1-01-07782-А) в количестве ___ (__) штук за __ (__) рублей, исходя из определенной Советом директоров цены 32 рубля 
81 копейка за одну обыкновенную акцию ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО». Прошу направить надлежаще 
оформленную копию данного отзыва требования о выкупе акций держателю реестра именных ценных бумаг ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» в порядке и в срок, установленные действующим законодательством. (Вариант, если акции 
учитываются в депозитарии: Прошу направить надлежаще оформленную копию данного отзыва требования о выкупе акций 
депозитарию, учитывающему принадлежащие Акционеру обыкновенные именные акции ОАО «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ 
ДОМ «ЯСЕНЕВО», в порядке и в срок, установленные действующим законодательством.)

Приложение:
Подлинник или нотариально удостоверенная копия доверенности на представителя, подписавшего настоящее требование 

(прикладывается, если требование подписано представителем. Для представителя физического лица доверенность должна 
быть нотариально удостоверена).

Для юридического лица:
Генеральный директор       ФИО

Наименование акционера
Если от имени акционера – юридического лица требование подписано не генеральным директором, то вместо 

«Генеральный директор акционера» указывается: Представитель Наименование акционера, действующий на основании 
доверенности от «___» ___ 201__ года, № ___.

Для физического лица:
Подпись физического лица под отзывом требования или его представителя должна быть нотариально удостоверена 

или заверена держателем реестра.

Сообщение
Национальная Холдинговая Компания 

«Узбекнефтегаз» 

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz» 

oбъявляет о продлении срока следующего тендера 

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 08/16-HIMT  на поставку моторных масел марки 
Q8 MAHLER HA SAE 40, Q8 CYLINDER OIL C220 и Valvoline GEO 
40 LA SAE 40 (согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендера 

сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 29/16-EDG на поставку запасных частей для 
ДКС «Кокдумалак» (согласно тех. заданию)

Тендер № 30/16-EDG на поставку запасных частей для 
ДКС «Памук» (согласно тех. заданию)

Последний срок сдачи тендерных предложений по тен-

дерам  №08/16-HIMT, 29/16-EDG, 30/16-EDG – 27 июня 

2016 г. до 18-00 Ташкентского времени.

Рабочий орган АО «O’ztashqineftgaz» прекращает выдачу 
разъяснений и предоставления счетов за 5 (пять) календар-
ных дней до даты истечения срока подачи тендерных пред-
ложений.

Подробную информацию по тендерам можно получить 
у рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, 

Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49

web-site: www.utng.uz    e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и 
«Правда Востока»

Web-site: www.utng.uz,  www.tenderweek.com

Сообщение
Закрытое акционерное общество 

«Москомплектмебель» (ЗАО «МКМ»)

249091, Калужская область, 

г. Малоярославец, ул. Радищева, дом 4

Совет директоров настоящим сообщает, что годо-
вое Общее собрание акционеров Общества состоится 
20 июня 2016 года по адресу: г. Москва, Каширское шоссе, 
д. 3, корп. 2, стр. 6. 

Форма проведения: собрание.
Начало собрания: 12.00.

Начало регистрации: 11.00 (осуществляется при предъяв-
лении паспорта, а также – для уполномоченных представите-
лей – надлежащим образом удостоверенной доверенности).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 
в Общем собрании акционеров: 26.05.2016 г.

Повестка дня годового Общего собрания акционеров:

1. Утверждение годового отчёта, годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчётности Общества за 2015 год.

2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объ-
явление) дивидендов и убытков Общества по результатам 
2015 года.

3. Одобрение крупной сделки в соответствии с Уставом 
ЗАО «МКМ».

4. Избрание Совета директоров Общества.
5. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
Лица, имеющие право на участие в Общем собрании ак-

ционеров Общества, могут ознакомиться с информацией по 
подготовке и проведению собрания с 30.05.2016 г. по адресу: 
г. Москва, Каширское шоссе, д. 3, корп. 2, стр. 6, кабинет №3, 
по рабочим дням с 10.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 13.00).

Совет директоров ЗАО «МКМ»

НАШ  – 
ВАШ УСПЕХ!

Об условиях размещения рекламы 

в «Труде» вы можете узнать 

по телефону 

(495) 221 58 18.
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Капитан сборной России по хоккею 
Павел Дацюк на отлично сдал выпускные экзамены в Уральском 

федеральном университете им. Б.Н. Ельцина

4 млн евро в год
составит зарплата нового главного тренера

футбольного «Зенита» Мирчи Луческу

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Ф
инансовая деятельность 

клубов премьер-лиги 

(РФПЛ) известна лишь 

в общих чертах – детали 

боссы хранят в тайне. 

Наша футбольная экономика толь-

ко мутнеет, несмотря на многолет-

ние разговоры о необходимости 

раскрыть финансовые данные. 

«Сейчас не то время, чтобы откры-

вать их. Когда будет другая эконо-

мическая, социальная ситуация в 

стране, то может быть», – отрезал 

президент РФС Виталий Мутко. 

И все же попробуем выстроить 

участников чемпионата России 

по финансовому ранжиру. 

На вершине сюрпризов нет. 

Самым богатым клубом и в ми-

нувшем сезоне стал «Зенит» – ген-

директор Максим Митрофанов 

оценил его бюджет в 165 млн дол-

ларов. За ним пытается угнаться 

московский «Спартак»: в сезоне 

2014/2015 в клубе называли циф-

ру в 150 млн, и с тех пор, как уве-

ряет глава совета директоров Лео-

нид Федун, бюджет не изменился. 

Следом с отрывом следует «Локо-

мотив», располагавший в сезоне 

2015/2016, по словам экс-главы 

РЖД Владимира Якунина, 89 млн 

долларов (здесь и далее в пересче-

те по среднему курсу ЦБ с июля 

2015 года в 61 рубль за доллар). 

С тройкой финансовых бога-

тырей не в силах конкурировать 

остальные клубы с амбициями – 

ЦСКА, «Краснодар», «Динамо» 

и «Рубин». Бюджет армейцев, 

по словам их президента Евге-

ния Гинера, составил 70 млн. 

Расходы «Краснодара» год назад 

оценивались в 80 млн. Размер 

казны «Рубина» раскрыл мэр Ка-

зани Ильсур Метшин: 50 млн. С 

«Динамо» ясности нет. Прошлым 

летом, установив перед тем не-

сколько трансферных рекордов, в 

клубе озвучили цифру в 150 млн. 

Однако после этого финансиро-

вание со стороны генерального 

спонсора – ВТБ – было усечено как 

минимум вдвое. 

Следом выделим особую кате-

горию – клубы из северокавказ-

ских республик. Бюджеты «Те-

река» и «Анжи» недотягивают до 

уровня топ-клубов, но и аутсайде-

рами их не назовешь. Опекаемый 

Рамзаном Кадыровым «Терек» 

уже много лет располагает ста-

бильным, от 30 до 50 млн долла-

ров, бюджетом. Махачкалинский 

«Анжи» на сезон 2015/2016 полу-

чил от своего владельца Сулейма-

на Керимова 25 млн.

Остальным же клубам, кото-

рые по большей части содержатся 

за счет региональных бюджетов, 

не до жиру. Отметим «Ростов» 

с 23 млн долларов (со слов гу-

бернатора Ростовской области 

Василия Голубева) и «Кубань» 

с 20 млн (по данным главы Фе-

дерации футбола Краснодарско-

го края Ивана Перонко). В трех 

клубах планку установили на 

уровне 1 млрд рублей, что экви-

валентно 16 млн долларов: эту 

цифру называли глава совета 

директоров «Крыльев Советов» 

Дмитрий Шляхтин, гендиректор 

«Уфы» Шамиль Газизов, а также 

министр спорта Свердловской об-

Российские футбольные клубы беднеют на глазах

Финт, удар... И опять мимо кассы!

ласти Леонид Рапопорт, куриру-

ющий екатеринбургский «Урал». 

А в роли самых бедных клубов ут-

вердились «Амкар» с 13 млн (по 

информации президента клуба 

Геннадия Шилова) и «Мордовия», 

которая, согласно данным СМИ, 

вдвое сократила прошлогодний 

25-миллионный бюджет.

Как видите, наблюдается несо-

ответствие между финансовым 

рейтингом и турнирной табли-

цей. «Ростов» сумел обойти всю 

тройку богатеев, а главного из 

них – «Зенит» – лишил путевки 

в Лигу чемпионов. ЦСКА заво-

евал чемпионство, имея вдвое 

меньше средств, чем его закля-

тый соперник «Спартак». «Рубин» 

пропустил вперед скромные клу-

бы из Самары, Грозного и Екате-

ринбурга. Ну, а все еще небедное 

«Динамо» впервые в своей боль-

шой истории не смогло сохранить 

прописку в премьер-лиге.

Подобные несовпадения под-

тверждает простую истину: в фут-

бол играют люди, а не деньги. Впро-

чем, все очевидней общая проблема 

– тотальное сокращение клубных 

бюджетов. Они достигли пика в 

2012–2014 годах и затем резко пош-

ли вниз. В «Анжи» и «Рубине» фи-

нансирование сократилось в семь 

и три раза соответственно. Вдвое 

урезали бюджеты «Зенит» (с 300 

млн), «Кубань», «Ростов» и «Крылья» 

(с 40), в полтора раза – «Локомотив» 

(со 145) и ЦСКА (со 120).

В такой ситуации по мелочам 

не сэкономишь, нужно урезать 

главную статью расходов – зар-

платы футболистов (по данным 

УЕФА, она занимает 74% в струк-

туре бюджетов российских клу-

бов). Тем более что до кризиса 

гонорары выплачивались с при-

вязкой к валютному курсу. Теперь 

клубам приходится проводить 

ювелирную работу, в индивиду-

альном порядке договариваясь 

с игроками об уменьшении жа-

лованья. По словам Леонида Фе-

дуна, «Спартак» убедил некото-

рых игроков пойти на фиксацию 

курса в 55 рублей за евро. «Они 

согласились на эту меру, спасибо 

им за это», – говорит бизнесмен.

Спасибо крисизу: наши клубы 

стали осмотрительнее вести себя 

на трансферном рынке. Сейчас 

в тренде не покупки звезд, а про-

дажи всего, что шевелится. В ре-

зультате, по данным transfermarkt.

de, суммарная трансферная сто-

имость составов «Локомотива» и 

ЦСКА упала в 1,5 раза, «Спарта-

ка» и «Кубани» – вдвое, «Динамо» 

и «Рубина» – втрое, а «Анжи» – аж 

в 14 раз. В минувшем сезоне РФПЛ 

покинули легионеры Кураньи, 

Буссуфа, Джуджак, Тино Коста, 

Вальбуэна, Рондон и Тимощук, 

что позволило сократить зар-

платные ведомости в общем на 

24,3 млн евро в год.

И все равно ряд клубов гнется 

под тяжестью долгов. Так, осенью 

из-за задержек зарплат основной 

состав «Ростова» отказался лететь 

на матч Кубка России. А с начала 

2016 года Арбитражный суд Ро-

стовской области зарегистриро-

вал к клубу семь исков, в том чис-

ле от компании «Агрофест-Дон», 

требовавшей признать «Ростов» 

банкротом. Общая сумма за-

долженности героя нынешнего 

чемпионата, по оценкам СМИ, 

приближается к 400 млн рублей. 

В долгах и «Амкар». «Что тут 

сказать, не платят и не платят. 

Играем за честь команды», – рас-

сказывал вратарь Александр Се-

лихов. Зимой поднялся скандал 

в «Кубани»: как признался фор-

вард Роман Павлюченко, игрокам 

не платили несколько месяцев 

и лишь «кормили завтраками». 

«Никто не собирается выполнять 

обещания, нас каждый день об-

манывают. Больно смотреть на 

молодых ребят, которым порой 

не хватало денег на оплату съем-

ной квартиры», – вздыхал футбо-

лист, сам недосчитавшийся с пол-

миллиона долларов. А в апреле 

кончилось терпение у игроков 

«Мордовии». «С нами никто из 

руководства не общается. Ничего 

никто не сообщает. Нужны ли мы 

вообще городу, руководству реги-

она?» – вопрошал защитник Вла-

димир Рыков. Саранцы решили 

бойкотировать один из матчей, 

и лишь в последний момент бунт 

на корабле удалось остановить...

P.S. В следующем сезоне бюджеты 
продолжат сокращаться, финансо-
вые проблемы клубов только уси-
лятся, считают эксперты. При этом 
тенденция на затягивание поясов 
усилится, если спонсоры внемлют 
призыву президента Владимира 
Путина, осудившего в декабре на 
заседании Совета по развитию физ-
культуры и спорта практику финан-
сирования профессионального фут-
бола за счет средств госкомпаний и 
предложившего ее прекратить. Т

АРТЕМ МАКАРОВ

Россия вложилась в чемпионат 

прилично: 4,5 млрд рублей стои-

ло строительство «ВТБ Ледового 

дворца» в Москве, еще 900 млн 

потрачено на реконструкцию 

спорткомплекса «Юбилейный» 

в Петербурге. Непосредственно 

проведение турнира (прием и 

содержание команд, гонорары 

судьям, волонтерам и т. д.) обо-

шлось, по словам министра спорта 

Виталия Мутко, в 25 млн долла-

ров – по нынешнему курсу это 

1,6 млрд рублей. В итоге чемпио-

нат получился лучшим в истории, 

уверен Мутко. «Все было органи-

зовано просто блестяще! Атмосфе-

ра была очень благожелательной, 

это замечательно!» – вторит ему 

глава Олимпийского комитета 

России Александр Жуков.

Словом, чиновники довольны – 

впрочем, бывает ли иначе? Но уже 

не за горами событие куда больше-

го масштаба. К футбольному мун-

диалю сейчас усиленно готовят-

ся 11 российских городов – везде 

нужно обновить инфраструктуру, 

построить аэропорты, гостини-

цы, дороги. Хоккейное первенство 

проходило в сравнительно благо-

получных, привычных к визитам 

иностранных гостей мегаполи-

сах, да и самих гостей было не так 

уж много. Нынешний хоккейный 

турнир несколько растворился в 

бурлящих многомиллионниках. 

Той обстановки, которая сложи-

лась два года назад в Минске, где 

весь город жил чемпионатом, не 

было и близко.

По большому счету, нам нуж-

но было лишь подготовить два 

ледовых дворца да обеспечить 

безопасность во время матчей. 

С этим справились, хотя без пере-

гибов не обошлось: в Питере по-

лиция не пропустила на трибуны 

мужчину с ДЦП из-за того, что он 

«не так ходит», а в Москве район-

ные власти потребовали от баров, 

расположенных в окрестностях 

ледового дворца, не продавать 

Ложки дегтя в хоккейной бочке

спиртные напитки. «Просто так 

вот с 6 по 22 мая все бары в Дани-

ловском районе превращаются 

в детские кафе. Так и вижу кар-

тину, как иностранные гости с 

молочными коктейлями болеют 

за любимую команду», – ирони-

зировал один из рестораторов в 

соцсети Instagram.

Скажете, придирки по мело-

чам? Но именно такие мелкие 

просчеты отравляют атмос-

феру спортивного праздника. 

В Москве болельщики жалова-

лись на утомительный досмотр 

перед матчами и долгий вывод 

зрителей после них, на очереди 

перед фирменным магазином, 

который, к тому же, не прини-

мал к оплате банковские карты. 

В Питере произошла накладка 

с фан-зоной, которая не откры-

лась с назначенный час, и всем, 

кто пришел посмотреть хоккей 

на большом экране, пришлось 

несолоно хлебавши разойтись. 

Естественно, каждую такую 

«мелочь» с удовольствием под-

хватывала и раздувала западная 

пресса. В частности, в шведском 

издании Expressen сетовали, что 

сборной Швеции пришлось от-

менить тренировку перед чет-

вертьфиналом из-за того, что ее 

спортинвентарь не был вовремя 

доставлен из Москвы в Петер-

бург...

Но главная проблема, на ко-

торую жаловались тысячи бо-

лельщиков, – высокая стоимость 

билетов. «Знаю, что критике 

подвергается цена на билеты. 

Это единственное, чем можем 

вернуть деньги за организацию 

турнира», – оправдывался ми-

нистр Мутко. По свидетельствам 

болельщиков, на сайте официаль-

ного оператора билеты непред-

сказуемо появлялись и исчеза-

ли, и подстеречь относительно 

недорогие места было попросту 

невозможно. Гораздо лучше это 

получилось у перекупщиков, ко-

торые, отоварившись (жестких 

ограничений по количеству штук 

в одни руки не было установлено), 

перепродавали билеты с нацен-

кой в 500–600%, и в итоге цена 

достигала 15–20 тысяч рублей 

за квиток. «Федерация хоккея 

России не может бороться со спе-

кулянтами. Мы отдали билеты в 

кассы, они занимаются реализа-

цией. Просто не представляю, как 

с этим можно бороться», – разво-

дил руками глава ФХР Владислав 

Третьяк.

Такой хоккей многим оказал-

ся не нужен: по ходу чемпионата 

ледовые дворцы заполнялись в 

среднем на 70%, а средняя посе-

щаемость – 6522 человека на мат-

че – стала худшей за последние 10 

лет (по иронии судьбы, предыду-

щий антирекорд – 5906 зрителей – 

тоже был установлен в России, 

на ЧМ-2007). В общей сложности 

ЧМ-2016 посетили 417 тысяч чело-

век – для сравнения, матчи Мин-

ска-2014 вживую увидели около 

600 тысяч, а в 2015-м в Праге и 

Остраве подобрались к отметке 

в 750 тысяч. По большому счету, 

атмосферу большого хоккейного 

праздника не удалось создать не 

только на городских улицах и пло-

щадях, но и на самих трибунах…

В ближайшее время сравне-

ния будут явно не в нашу пользу. 

Кубок мира в сентябре пройдет 

на родине хоккея в Канаде, там 

свободных мест на трибунах не 

бывает, а через год очередной 

чемпионат мира примут Герма-

ния и Франция, где популярность 

хоккея растет с пугающей скоро-

стью. Т

СЕЗОН 2015/2016: БЮДЖЕТЫ И РЕЗУЛЬТАТЫ

Клуб Бюджет (млн долларов) Место в таблице

Зенит 165 3

Спартак 150 5

Локомотив 89 6

ЦСКА 70 1

Рубин 50 10

Анжи 25 13

Ростов 23 2

Кубань 20 14

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Закончен бал, погасли свечи... 

Концовка российского чем-

пионата по футболу вышла 

на редкость интригующей, 

все вопросы о медалях и не-

удачниках были сняты лишь 

в последнем туре. Но итоговая 

таблица дает еще и пищу для 

размышлений о роли клубных 

бюджетов в истории. Здесь 

скромняга «Ростов» обогнал 

нувориша с брегов Невы, а са-

мый расточительный клуб по-

следних лет – «Динамо» – вовсе 

вылетел в первый дивизион. 

Сколько российские клубы тра-

тят и что их ждет дальше в эпо-

ху экономического кризиса?

•ПОДЫТОЖИМ?•

Всю неделю СМИ и эксперты 

с жаром обсуждают результат 

сборной России на чемпиона-

те мира, прошедшем в Москве 

и Санкт-Петербурге. Считать 

бронзовые медали команды 

Олега Знарка успехом или 

провалом – вокруг этого во-

проса сломано немало копий. 

Но есть и другая сторона ме-

дали – организация турнира. 

Какие уроки можно извлечь 

из большого «ледового побо-

ища» перед 2018 годом, когда 

Россия будет принимать чем-

пионат мира по футболу? 
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417 тыс
человек посетили матчи 
хоккейного ЧМ-2016. 
Турнир в Минске два 
года назад вживую 
увидели около 600 тысяч, 
а в 2015-м в Праге 
и Остраве количество 
зрителей на трибунах 
подобралось к отметке 
в 750 тысяч

Матч 1/2 финала ЧМ-2016: Финляндия – Россия – 3:1.
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кадетских корпусов были созданы в годы 

его царствования. А еще появились первая 

русская военная академия – Академия ге-

нерального штаба. И школа гвардейских 

подпрапорщиков и кавалерийских юнкеров 

(впоследствии – Николаевское кавалерий-

ское училище). Даже в разработке архитек-

турного проекта здания Артиллерийского 

музея император принял личное участие. 

Это было время зарождения русской 

военной исторической науки. Не только 

труды по военной истории издавались в 

большом количестве, но были созданы 

выдающиеся монументальные военно-

исторические памятники. Александров-

ская колонна, воздвигнутая на Дворцовой 

площади. Храм Христа Спасителя в Мо-

скве. Первый в мире военно-исторический 

заповедник на Бородинском поле, первое 

в мире музеефицированное поле сраже-

ния – Бородинское, Московские триум-

фальные ворота, памятники Кутузову и 

Барклаю де Толли у Казанского собора...

Среди наград самого Николая I выде-

лим послужной орден Cвятого Георгия IV 

степени. За участие в кампании против 

турок 1828 года, где император проявил и 

личную храбрость, ему предлагали боевой 

орден Георгия IV степени. На что после-

довал ответ: «Я 25 лет ношу погоны и на 

послужной орден имею право, а боевой 

отдам кому-нибудь более достойному».

Это был человек строгой офицерской 

чести и рыцарского поведения. На вы-

ставке представлен уникальный рису-

нок: Николай I просит прощения у штабс-

капитана лейб-гвардии егерского полка 

Львова. Сюжет не выдуманный.

– А история эта удивительная, – пояс-

няет Юркевич. – В 1848 году в полк при-

командировали штабс-капитана Львова, 

который оказался замешан в деле петра-

шевцев. Но арестовали не его, а однофа-

мильца. Несколько недель невиновный 

офицер пробыл под арестом, пока следо-

ватели не разобрались, извинились, выпу-

стили. А через год на Марсовом поле, когда 

мимо маршировал лейб-гвардии егерский 

полк, Николай остановил парад – и 60 ты-

сяч человек замерло! Он вызвал штабс-

капитана Львова и принародно перед ним 

извинился за ту ошибку. 

...Признаться, слушая Евгения Юреви-

ча, я испытывала раздвоение личности. 

Ведь еще из школьных учебников Нико-

лай I представал перед нами совсем в дру-

гом свете. Да что там учебники – возьмите 

классиков! Тот же Лев Толстой в «Хаджи-

Мурате» создал малоприглядный образ 

Николая – далекого от рыцарства, само-

влюбленного и жестокого монарха. 

– А еще Толстой именовал императора 

Палкиным, хотя при жизни его никто так 

не называл. Но я бы не стал здесь дискути-

ровать со Львом Николаевичем, а напом-

нил бы строки Пушкина, посвященные 

Николаю Павловичу: «Его я просто полю-

бил, он бодро, честно правит нами». Хотя 

отношения поэта с царем лучезарными 

никак не назовешь. 

Николай I, по мнению историка Юркеви-

ча, любил и уважал Пушкина. Пожаловал 

чин камер-юнкера – и пушкиноведы до сей 

поры обижаются, что государь оскорбил 

этим чином поэта. Но в чем тут оскорбле-

ние? Поэт был титулярным советником, а 

камер-юнкер – это статский советник. То 

есть из капитанов царь его сразу произвел 

в генерал-майоры. И поэт мог уже не ходить 

на службу, сидеть дома, писать стихи, полу-

чая генеральское жалованье. Именно импе-

ратор дал Пушкину возможность работать 

в архивах, вступить на стезю историографа, 

благодаря чему у нас есть «История Пугачев-

ского бунта», «История Петра Великого», не 

говоря уж о «Капитанской дочке»...

На прощание спрашиваю Евгения Юр-

кевича, какой памятник он считает наи-

более достойным императора.

– На выставке вы видите мемориального 

орла с его конногвардейской каски – как 

раз той, в которой он изображен на лучшем 

в мире памятнике. По-моему, всадник на 

Исаакиевской площади – это самая заме-

чательная конная статуя. Да, есть Мед-

ный всадник, но там скульптура на три 

точки опирается. А памятник Николаю 

Павловичу – только на задние ноги коня. 

Это такое чудо! Когда я на него смотрю, у 

меня просто дух захватывает. Т

P.S. Выставка «Последний рыцарь 

Империи. Николай I и русская армия» 

будет работать до конца 2016 года.

ИРИНА СМИРНОВА 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Н
а самом деле это человек, который 

очень много сделал для развития во-

енного дела в России, для могуще-

ства страны, – утверждает куратор 

выставки, старший научный сотруд-

ник Военно-исторического музея артил-

лерии, инженерных войск и войск связи в 

Петербурге, кандидат исторических наук 

Евгений ЮРКЕВИЧ. – Неслучайно он го-

ворил: «У меня две семьи, одна – это мои 

жена и дети, а вторая – это армия».

Трудное восхождение Николая на пре-

стол представлено подлинными релик-

виями, связанными с декабрьским вос-

станием 1825 года. Среди них кремневый 

пистолет, из которого был застрелен граф 

Милорадович, личное оружие графа. Во-

преки утверждению героя романа Алек-

сандра Дюма «Учитель фехтования», на 

эфесе шпаги не бриллианты, а выгравиро-

ванная надпись: «За храбрость и спасение 

Бухареста. 1813».

– В николаевскую эпоху Россия провела 

ряд победоносных войн, – комментиру-

ет «Труду» выставку Евгений Юркевич. 

– Картина «Штурм крепости Эривань 1 

октября 1827 года» напоминает нам об од-

ном эпизоде, где отличился лейб-гвардии 

сводный полк, составленный из стоявших 

на Сенатской площади солдат. Полк герой-

ски сражался в деле при Эривани, а в 1827 

году был возвращен в Петербург. Солдат 

снова распределили по полкам гвардии. 

Рассказы о том, что участников бунта чуть 

ли не всех запороли насмерть, – выдумки.

Рядом с трофеями русско-турецких 

войн вижу портрет Дениса Давыдова. По-

явление лихого гусара в таком контексте 

тоже объяснимо. 

– Денис Давыдов после победы над Напо-

леоном в отставку не ушел, хотя был серьез-

но болен. Участвовал в русско-персидской 

войне, а позже, когда начался бунт в Варша-

ве, командовал кавалерийским отрядом. И 

так поляков бил, что за боевые отличия был 

произведен в генерал-лейтенанты. 

Кавказская война стала одной из ярчай-

ших страниц в истории русского оружия. 

Вот портрет полковника Степана Ново-

селова, помощника коменданта Царского 

Села и Петропавловской крепости. В сен-

тябре 1848 года небольшой гарнизон под 

его командованием девять дней держал 

осаду 15-тысячного войска самого Ша-

миля. И ведь отбились! Подошла помощь, 

горцы отступили. 

Среди батальных сцен – картина, изо-

бражающая подвиг Архипа Осипова, сол-

дата Тенгинского пехотного полка, в ко-

тором позже служил Михаил Лермонтов. 

Осипов – первый в истории русской армии 

солдат, навеки зачисленный в списки ча-

сти за боевые отличия. Эта прекрасная 

традиция тоже заложена императором. 

А команду конных разведчиков, которой 

руководил Лермонтов и которая наводила 

ужас на горцев, во всей Кавказской армии 

называли лермонтовским отрядом... 

Предмет особой гордости устроителей 

выставки – скульптуры роты дворцовых 

гренадер. По словам Юркевича, это фор-

мирование было создано из отставных 

солдат и унтер-офицеров гвардии в па-

мять Отечественной войны 1812 года. В 

царствование Николая I в офицеры роты 

производились только бывшие нижние 

чины. После революции 1917 года про 

именитую роту забыли, она официально 

была расформирована только в 1922 году. 

Многие чины в советское время поступили 

на работу в Эрмитаж, стали музейными 

смотрителями. Причем по старой тради-

ции на службе они никогда не садились. 

А при при необходимости могли провести 

экскурсию не хуже научных сотрудников 

Эрмитажа.

Император много сделал для развития 

военного образования в России. Целых 15 

Как император Николай I просил прощения у штабс-капитана

Последний рыцарь империи

Император 

Николай I.

Экспонаты 

выставки.

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

В Артиллерийском музее Санкт-

Петербурга впервые в новейшей исто-

рии открылась выставка, посвященная 

военной деятельности Николая I. Она 

приурочена к 220-летию со дня рожде-

ния и позволяет иначе взглянуть на лич-

ность императора, образ которого силь-

но искажен политическими штампами и 

тенденциозной историографией.
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(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

220 
лет
исполняется 
в июне 
Николаю I. 
Император 
родился 25 июня 
(6 июля) 
1796 года. 
Его первым 
воспитателем 
стал директор 
1-го кадетского 
корпуса 
генерал-
лейтенант 
М.И. Ламздорф

Новость из разряда детективных: в Государственном музее 
изобразительных искусств имени Пушкина обнаружены 
59 итальянских скульптур из немецких музеев. Журнали-
сты расценили ее как сенсацию и тут же заподозрили му-
зей в попытке утаить сокровища. Так ли это?

На все подозрения ГМИИ ответил решительно: мол, 
читайте наш сайт, мы давно объявили о совместном с не-
мецкими коллегами проекте «Донателло и Исчезнувший 
музей». Однако не хотим показывать вещи, пока работа не 
доведена до конца. 

Да, на сайте ГМИИ в сентябре 2015-го появилось 
сообщение: «После ряда успешных совместных россий-
ско-германских проектов, посвященных археологическим 
памятникам бронзового века и эпохи Меровингов, ГМИИ 
объявляет о начале нового научно-исследовательского 
проекта… совместно с Государственными музеями Бер-
лина». Цель его – возвращение в научный оборот храня-
щихся в собрании ГМИИ произведений Донателло и других 
скульпторов итальянского Возрождения, до Второй миро-
вой войны находившихся в берлинском Кайзер-Фридрих-
Музеуме (ныне это Музей Боде). Тогда же в Берлине была 
развернута выставка «Исчезнувший музей» – первый опыт 
рассказа о коллекции, утраченной в ходе войны.

Жаль, что эта информация прошла так тихо, ускользнув 
от внимания нашей общественности. Открытость всегда на 
пользу, несмотря на сложную ситуацию с перемещенными 
ценностями и давние споры вокруг проблемы реституции. 
Как объясняют в ГМИИ, официальный запрос из Германии 
поступил к ним совсем недавно. Зато теперь, впервые за 
долгий срок, между ГМИИ и Музеем Боде возникло полно-
правное и открытое взаимодействие, редкое в вопросе 
о перемещенных ценностях. 

Итак, 3 мая во Флоренции на конференции «Из Берли-
на в Москву: итальянская скульптура XIV–XV вв., потери 
и находки» сотрудник ГМИИ Василий Расторгуев и его бер-
линский коллега Невилл Роули рассказали о своем межму-
зейном проекте и представили список 59 наиболее остро 
нуждающихся в реставрации скульптур. 

Что же это за предметы? Речь о разбитых и обгорелых 
статуях и рельефах Вероккьо, Донателло, Пизано, Луки дел-
ла Роббиа и других мастеров Ренессанса. История их тра-
гична. В конце войны власти Берлина спрятали эти и другие 
музейные ценности в многоэтажном бункере в парке Фрид-
рихсхайн. Но уже когда боевые действия завершились, 
в бомбоубежище случился пожар и серия взрывов. Вероят-
но, так бойцы группы «Вервольф» в рамках операции «Не-
рон» исполняли приказ Гитлера уничтожить «все коммуни-
кации, средства связи, промышленные объекты, объекты 
снабжения населения, а также материальные ценности»...

Сгорело более 400 крупных холстов, включая картину 
Караваджо «Святой Матфей и ангел» и восемь полотен 
Рубенса. Оплавились бронза и мрамор, более 400 терра-
котовых скульптур и ваз разбились на сотни фрагментов. 
Советские искусствоведы нашли в бункере пожарище мет-
ровой толщины, усеянное осколками. Вскоре археологи из 
Москвы произвели первичный разбор завалов, сложили 

предметы в ящики и отослали в СССР. В 1946 году неразо-
бранные осколки привезли в Пушкинский музей, а затем от-
правили в спецархив Министерства культуры. В хранилище 
на территории монастыря в Сергиевом Посаде скульптуры 
пролежали до XXI века, пока не было принято решение о 
переводе архива в ГМИИ, где за многострадальную «Бер-
линскую коллекцию» наконец-то взялись специалисты.

По словам сотрудников музея, в 1958 году все из это-
го фонда, что было в хорошем состоянии, вернули в ГДР. 
В Мос кве остались лишь вещи с тяжкими ранениями, 
которые в советское время было невозможно ни отрестав-
рировать, ни выставить прежде всего из-за их трофейного 
статуса. Снять завесу тайны с перемещенных ценностей 
разрешили только в 1990-е. Первая выставка трофеев 
в ГМИИ стала поистине сенсацией. С тех пор в Пушкин-
ском, Историческом музеях и в Эрмитаже показано уже 
многое, в том числе «Золото Шлимана», «Кипрская коллек-
ция», археологический проект «Бронзовый век», полотна 
старых итальянских мастеров и французских импрессио-
нистов. Последним открытием для публики стали картины 
Кранахов, тоже происходящие из Германии. 

ГМИИ подчеркивает, что сейчас в вопросе трофейных 
художественных ценностей он максимально открыт, не 
прячет их, но реставрирует и показывает по мере сил. Ре-
чи же о возвращении произведений Германии ни в коем 
случае быть не может: так предписал закон РФ. Да и мир 
все более признает наши закономерные претензии к на-
цистской Германии, по чьей вине в годы войны погибло 
или было вывезено из СССР такое великое множество па-
мятников архитектуры и искусства... Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Раненые шедевры 
выходят из мрака

ПО СЛЕДАМ СЕНСАЦИИ

Донателло. Бичевание Христа. Около 1425 года. 

Довоенное фото.
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Многим это покажется экзотикой, но это правда: сразу три 
китайских клуба подали заявку на участие в Континентальной 

хоккейной лиге. Идея с приглашением в чемпионат китайцев 
получила одобрение нашего хоккейного руководства 

и находится в стадии реализации. Насколько виртуозно 
представители Поднебесной владеют клюшкой, и когда новым 

чемпионом КХЛ станет «Красная звезда Куньлунь»? За ответами 
«Труд» обратился к экспертам хоккейным и геополитическим...

Как китайцы на льду
Будьте внимательны, 
сажая женщину на шею!

Скандал разразился на финише 
массового забега в экс-столице 
Казахстана Алматы. В мероприя-
тии в честь Международного дня 
семьи принимали участие исклю-
чительно семейные пары, причем 
мужья несли своих жен... на шее. 
Каково же было возмущение жен-
щины, которая признала в одном 
из участников своего мужа. И тот, 
представьте, нес на шее посторон-
нюю девушку. Оскорбленная супру-
га выяснила, что соперница пред-
ставлялась на конкурсе ее именем. 
Теперь развод и девичья фамилия. 
А бывшая жена грозит изменщику 
иском за разглашение личных кон-
фиденциальных данных. 

А на правой – Гагарин 
анфас

Фестиваль художественного тату 
прошел в Краснодаре. И выявил 
неожиданную тенденцию: любите-
ли раскрасить свое тело все чаще 
выбирают патриотические сюже-
ты. Тут и хохлома, и Илья Муромец, 
и даже Гагарин. Целое полотно в 
стиле «моя Родина – СССР»: пакет 
молока, олимпийский мишка, 

мотоцикл «Ява»... Иллюстрации 
из былин: Аленушка с братцем 
Иванушкой, три богатыря и витязь 
на распутье. Поля, тайга, цветочки-
лютики... От красок рябит в глазах. 
Смотреть интересно. Но как пред-
ставишь, что обладателям полотен 
на теле придется смотреть на них 
всю жизнь, становится как-то не 
по себе. 

Долг тянет ко дну

Обычное житейское дело: 44-лет-
няя жительница Ставрополя взя-
ла в долг у знакомого крупную 
сумму – более 200 тысяч рублей. 
Обещала вернуть через три ме-
сяца, но не отдала деньги и через 
два года. Более того, заявила, 
что возвращать долг не наме-
рена. И сразу перешла в разряд 
мошенниц. Сейчас она находится 
под подпиской о невыезде. А по 
факту совершения мошенниче-
ских действий возбуждено уго-
ловное дело. 
А вот в Иркутске должник принес 
судебным приставам пять мешков 
50-копеечных монет на сумму 
5 тысяч рублей. Таким образом он 
выразил чувства по поводу реше-
ния суда погасить долг за аренду 
офиса. Впрочем, для такой страш-
ной мести гражданке в Ставрополе 
придется арендовать КамАЗ, не 
меньше. 

Потрошители банкоматов 
бьют рекорды

В прошлом номере «Труда» расска-
зывалось о потрошителях банко-
матов из Екатеринбурга, нашедших 
брешь в программном обеспе-
чении банка и умыкнувших из 70 
ящиков более 2 млн рублей. Но это 
детский лепет. В Японии банда пот-
рошителей ухитрилась за три часа 
похитить из банкоматов 19,2 млн 
долларов. Мошенники воспользо-
вались поддельными карточками, 
изготовленными с использовани-
ем клиентских данных. Одновре-
менной массированной атаке под-
верглись около 1400 банкоматов. 
Мошенники уложились в три часа, 
пока служба безопасности банка 
не подняла тревогу. Японская прес-
са пишет о случившемся как о «наи-
более скоординированном случае 
электронного грабежа».

В казино нервы 
снашиваются быстро 

Минчанин 50 лет, в очередной раз 
проигравшись в местном казино 
«однорукому бандиту», в сердцах 
разбил монитор игрового автома-
та. Как выяснилось, мужчина ни-
где не работает, страдает игровой 
зависимостью. Он частый гость в 
казино, но попытки сорвать куш 
и одним махом решить все свои 
проблемы оказались безуспеш-
ными. Он проиграл все деньги, 
должен казино крупную сумму за 
разбитый автомат, да к тому же 
ему грозит срок за хулиганство. 

•СОБЫТИЕ•

Сегодня в Москве стартует 

спортивно-музыкальный 

турнир «Арт-футбол-2016», 

где участники будут то петь, 

то мяч гонять. То вместе, то 

поврозь, а то попеременно... 

И это не шутки, а своего рода 

первенство мира среди на-

циональных сборных, объ-

единяющих артистов, всерьез 

увлеченных футболом. Среди 

участников праздника – по-

пулярный певец и большой 

фанат самой популярной в 

мире игры Валерий Сюткин. 

Накануне события именно 

ему было доверено провести 

жеребьевку соревнований 

звезд. Там-то корреспондент 

«Труда» и поговорил с арти-

стом о том, что общего между 

музыкой и спортом.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
а отечественной эстраде 

Валерий уже более четвер-

ти века, но остается все та-

ким же – легким, веселым, 

обаятельным, худощавым. 

Ну просто сразу видно: рок-н-

ролльный человек! Поддерживать 

такую форму нелегко, но тут явно 

не обошлось без другого серьезно-

го увлечения певца – без футбола. 

Вот и на нынешнем турнире Сют-

кин собирается не только петь, но 

и мечтает выйти на поле. 

– Я принимаю участие в этих 

соревнованиях с первых турни-

ров и, как Чебурашка, стал уже 

их символом, – говорит Валерий. 

– Так что надо соответствовать...

На обычный вопрос, как ему 

удается оставаться в приличной 

спортивной форме, Сюткин отве-

чает уклончиво. Точнее, отшучи-

вается. Рассказывает, что если он 

что-то и умеет делать быстро, так 

это быстро уставать. И что даже 

придумал для себя такой тер-

мин: вялый фитнес. То есть перед 

тем, как заняться физическими 

упражнениями, надо спросить у 

организма, хочет ли тот себя пого-

нять как следует. И если организм 

сопротивляется, дать ему поблаж-

ку. Но обязательно припомнить 

организму это в следующий раз 

и наверстать упущенное... 

Со спортом Сюткин дружен 

с детства. Занимался гимна-

стикой, участвовал в дворовых 

баталиях – мяч летом, хоккей 

зимой. А гитара, как сами по-

нимаете, круглый год. Но фут-

бол – это совсем другая песня. 

Дело командное, тут вполноги 

играть не получается – азарт по-

является и гонит тебя вперед, 

к вражеским воротам. Валерий 

продолжает и в турнирах играть, 

и на тренировках технику шли-

фовать. Правда, с возрастом он 

перешел из атакующих порядков 

в оборонительные, где особен-

но ценятся опыт и тактическая 

мудрость. Но на ответственных 

матчах ему приходится включать 

все свои физические и волевые 

качества, чтобы играть на уров-

не. И вот тут выясняется, что рок-

н-ролл по сравнению с другими 

музыкальными жанрами – про-

сто энергетический вампир. Он 

заставляет артиста на концерте 

так выкладываться в движении, 

что не дает потерять форму. Вот 

и получается по Сюткину, что 

гитара и мяч – по сути, род-

ственники.

Как говорит Валерий, 

сам он никогда не был в 

шкуре профессионально-

го футболиста, зато 

много общался 

со спортсмена-

ми самого вы-

сокого уровня 

и сделал вывод: 

для них резуль-

тат важнее всего. 

Там ты или выиграл, 

или проиграл. Гораздо 

меньше тех сереньких полутонов, 

которых на эстраде сегодня пере-

избыток. 

На мой вопрос, кто из му-

зыкантов лучше всех играет в 

футбол, Сюткин отвечает без 

сомнений: Род Стюарт! Еще 20 

лет назад, в 1996-м, приехав на 

гастроли в Москву, британец 

предложил российским колле-

гам сыграть в футбол. Но Сютки-

ну запомнился не только матч, но 

и трюк, продемонстрированный 

гостем.

– Стюарт – заядлый болель-

щик «Селтика» и даже воспи-

танник футбольной школы это-

го знаменитого шотландского 

клуба. И вот мне посчастли-

вилось стоять против него 

на воротах. Род показал себя 

большим технарем, хотя ему 

уже было 51. Представляете, 

во время своих концертов он 

ставил автографы на мячах и 

отправлял их точными паса-

ми в нужные сектора!

Да, футбол сближает 

артистов. С Родом Стю-

артом, Томом Джонсом, 

Пуппо, Эросом Рамазотти 

и другими Сюткин позна-

комился благодаря этой 

игре. Кстати, против Ра-

мазотти он в 1990-х играл 

на левом фланге. Эрос тог-

да забил гол, но, отметим 

для справедливости, уже 

после того, как Валерия 

заменили. 

А  е щ е р а н ьше 

Сюткину довелось 

сыграть на 

одной по-

ляне с гремевшим 

в те времена ки-

евским «Дина-

мо». С Балем, 

Демьяненко, 

Б е л а н о в ы м , 

Бессоновым и 

совсем юным 

тогда Михай-

личенко. Груп-

па «Зодчие», с 

которой тогда 

выс т у па л Сют-

кин, напроси лась 

к динамовцам на 

тренировку. Там-то 

Валерий и получил 

мастер-класс от Иго-

ря Беланова, между 

прочим, ставшего в 

1986 году лучшим 

футболистом Ев-

ропы. Звездный 

форвард доходчиво 

объяснил вставше-

му в ворота арти-

сту, что правиль-

но пробитый мяч 

с 11-метровой от-

метки вратарь от-

разить не в силах. 

Игорь для нагляд-

ности предупреж-

дал Сюткина, 

что будет бить 

по центру над 

его головой, но 

голкипер все равно не 

успевал поднять вверх 

руки... 

Е ще од и н з а-

поминающийся 

момен т из его 

футбольно-арти-

стической судьбы 

– участие в откры-

тии в Зальцбурге 

«Русского дома» 

на Евро-2008, где 

наша сборная до-

бралась до меда-

лей. Там Аршавин 

и Ко показа-

ли классную 

игру. Их футбол 

временами на-

поминал песню. 

Увы, давненько 

это было... Но сути это не меняет. 

В футболе, как и в песне, надо все 

делать, отдавая душу, – только 

тогда будет результат и благодар-

ная память зрителей. Подтверж-

дением тому, считает Сюткин, 

– творчество наших замечатель-

ных Пахмутовой и Добронраво-

ва. Недавно Валерий перепел 

несколько давно известных и 

любимых песен. 

– По числу олимпийских ко-

лец мы сделали оригинальные 

аранжировки к пяти песням 

Александры Николаевны. Когда-

то эти вещи на спортивную тему 

(«Герои спорта», «Трус не играет 

в хоккей», «Темп», «Мяч и шайба» 

и «До свидания, Москва») испол-

нялись с патетикой. А мы сделали 

вариант со свингом и в более до-

верительной интонации, – объ-

ясняет Валерий Сюткин. 

А на прощание певец обраща-

ется к читателям «Труда» с фило-

софским напутствием:

– Жизнь коротка. Целуйтесь 

медленно, любите искренне, 

веселитесь неудержимо. Мысль 

взята у одного китайского фило-

софа, став припевом композиции 

«Целуйтесь медленно»... Т

P.S. Фестиваль «Арт-футбол-2016» 
пройдет в Москве с 27 мая по 5 
июня. В его рамках музыкальные 
коллективы из 16 стран выступят 
с концертами в Парке имени Горь-
кого. А команды, представляющие 
сборные этих стран (в числе которых 
такие футбольные гранды, как Гер-
мания, Аргентина, Великобритания, 
Италия, Нидерланды и другие), на 
стадионах «Спартаковец» имени 
Старостина и «Торпедо» имени 
Стрельцова разыграют первенство. 
Каждая команда имеет право за-
явить в своих рядах двух бывших 
профессиональных игроков. За 
сборную России сыграют Сергей 
Кирьяков и Руслан Нигматуллин. 
Турнир имеет статус VI чемпионата 
мира среди артистов всех жанров.

Целуйтесь медленно. И играйте в футбол!
Напутствия от Валерия Сюткина, готового сыграть на турнире «Арт-футбол-2016»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

207,29 карата весит алмаз,
найденный на трубке «Зарница» в Якутии

В футболе, как 
и в песне, надо 
все делать, 
отдавая душу, 
– только 
тогда будет 
результат и 
благодарная 
память 
зрителей

1703

День основания города Санкт-
Петербурга: в устье Невы, на За-
ячьем острове, который шведы 
называли Веселым, заложена Пе-
тропавловская крепость.

1794

Императрица Екатерина ІІ утверди-
ла первый генеральный план города 
Одессы.

1795

В Санкт-Петербурге основано 
первое в России общедоступное 
государственное собрание книг – 
Императорская публичная библио-
тека. Сегодня это одна из крупней-
ших библиотек мира – Российская 
национальная библиотека 
имени М.Е. Салтыкова-Щедрина.

1840

Скончался Никколо Паганини, ита-
льянский скрипач-виртуоз и компо-
зитор. Скрипка, на которой играл 
великий мастер, в этот день получи-
ла имя «Вдова Паганини».

1844

Технология Морзе – его пишущий 
телеграф и азбука – впервые при-
менены для передачи сообщения: 
из Вашингтона в Балтимор была от-
правлена депеша с текстом «Дивны 
дела Твои, Господи».

1855

В Петербурге в Летнем саду открыт 
памятник И.А. Крылову работы ба-
рона фон Клодта.

1879

Скончалась Анна Керн, русская дво-
рянка, оставшаяся в истории благо-
даря ее роли в жизни Пушкина.

1883

В Москве на Красной площади от-
крыт Императорский российский 
исторический музей имени импе-

ратора Александра III (ныне – Госу-
дарственный исторический музей).

1895

Британский фотограф и изобрета-
тель Бирт Акрес запатентовал кино-
проектор.

1905

Началась Цусимская морская битва 
– последнее и решающее морское 
сражение Русско-японской войны, в 
ходе которого русская эскадра была 
разгромлена.

1910

Скончался Роберт Кох, немецкий 
микробиолог. Он открыл бациллу 
сибирской язвы, холерный вибрион 
и туберкулезную палочку. За иссле-
дования туберкулеза в 1905 году 
удостоен Нобелевской премии по 
физиологии и медицине.

1913

В Петербурге успешно испытан 
первый в мире тяжелый многомо-
торный самолет «Русский витязь» 
конструкции Игоря Сикорского. 

Через 2,5 месяца на этом гиганте 
был установлен мировой рекорд: 
самолет продержался в воздухе 1 
час 54 минуты с семью пассажира-
ми на борту.

1929

У здания Малого театра в Мо-
скве открыт памятник драматургу 
А.Н. Островскому.

1960

Родился Александр Башлачев, поэт, 
автор и исполнитель собственных 
песен.

1971

На московском стадионе «Динамо» 
состоялся прощальный матч ле-
гендарного вратаря Льва Яшина. 
Сборная динамовских клубов в 
присутствии 103 тысяч зрителей сы-
грала вничью 2:2 со сборной звезд 
остального мира.

1973

СССР присоединился к Женевской 
конвенции об охране авторских 
прав.

1977

В Советском Союзе утвержден 
Государственный гимн, просуще-
ствовавший до распада страны в 
1991-м.

1989

Историк Юрий Афанасьев выступил 
на съезде народных депутатов СССР 
с речью об «агрессивно-послушном 
большинстве».

1993

В России отменено уголовное пре-
следование за мужеложство.

1994

После 20 лет изгнания в Россию 
вернулся Александр Солженицын.

1997

В Париже подписан Основополага-
ющий акт о взаимных отношениях 
между Российской Федерацией и 
НАТО.

2002

Скончался Виталий Соломин, 
актер.
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Между прочим, Сюткин всю 
свою жизнь не только поет и 
играет в футбол. В своей рок-
н-ролльной юности ему, чтобы 
не попасть под статью о туне-
ядстве и куда-то положить тру-
довую книжку (а для зачисле-
ния в филармонию музыканты 
группы должны были тогда 
иметь как минимум среднее 
специальное музыкальное 
образование), пришлось вы-
бирать профессию с ненор-
мированным рабочим днем. 
Сюткин работал барменом, 
грузчиком на Белорусском 
вокзале, проводником зару-
бежного сообщения...
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ый на трубке Зарница  в Як

КАЛЕНДАРЬ: 27 МАЯ
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